
В подъезды 
идут 
с автоматами
Вендинговые операторы 
хотят продавать еду 
в жилых домах

Лишившись большей части обо‑
рота из‑за закрытия офисов 
и  перехода на удаленный ре‑
жим работы, операторы торго‑
вых  автоматов сделали ставку 
на жилые дома. Участники рын‑
ка попросили мэрию Москвы раз‑
решить установку оборудования 
в подъездах и на придомовых тер‑
риториях без аукционов и  уплаты 
аренды, обещая при этом запу‑
стить 20 тыс. автоматов до конца 
года. Но чиновники вряд ли пой‑
дут на уступки из‑за угроз для по‑
жарной безопасности, а большин‑
ство жильцов могут быть против 
свободного доступа в подъезды 
для сотрудников компаний. 

С просьбой обеспечить упрощен‑
ный порядок установки торговых ав‑
томатов в жилых домах руководите‑
ли Национальной ассоциации авто‑
матизированной торговли и Сою‑
за операторов торговых автоматов 
обратились к директору департамен‑
та предпринимательства и иннова‑
ционного развития Москвы Алексею 
Фурсину. Копия письма есть у „Ъ“.

Это поможет ускорить развитие 
сети автоматов с продуктами и на‑
питками, что особенно актуально 
в условиях пандемии COVID‑19, сле‑
дует из обращения. Предлагается 
обеспечить установку оборудования 
в шаговой доступности, подъездах 
или иных помещениях жилых до‑
мов по решению собственников без 
аукционов и арендной платы. Ком‑
муникации должны предоставить 
органы местного самоуправления. 
При поддержке властей участники 
рынка готовы установить до 20 тыс. 
автоматов до конца года, говорится 
в письме. 

Операторы торговых автоматов 
включены в список наиболее по‑
страдавших отраслей из‑за COV‑
ID‑19: с закрытием офисов и перехо‑
да сотрудников на удаленную рабо‑
ту большую часть точек пришлось 
закрыть. На этом фоне ряд ритейле‑
ров, в том числе «Вкусвилл» и «Азбу‑
ка вкуса», начали устанавливать ав‑
томаты в подъездах жилых домов. 
Гендиректор ГК Uvenco Арвидас Алу‑
тис говорит, что группа также реши‑
ла сосредоточиться на этом направ‑
лении, которое может быть востре‑
бовано и после снятия ограниче‑
ний. Уже работает более 20 автома‑
тов в Москве и Санкт‑Петербурге.

Но, отмечает топ‑менеджер, рен‑
табельность автомата в подъезде 
дома почти в четыре раза ниже, чем 
у точки на вокзале или в общест‑
венной зоне крупного бизнес‑цент‑
ра. Ставки аренды в подъезде и кот‑
теджном поселке зависят от лока‑
ции и в среднем находятся на уров‑
не 2,5 тыс. руб. в месяц, тогда как 90% 
точек в офисах клиентов установле‑
ны бесплатно, рассказывает госпо‑
дин Алутис. В «Азбуке вкуса» гово‑
рят, что с апреля установили 11 ки‑
осков в московских ЖК, еще четыре 
точки на финальной стадии. Цифры 
по продажам там не раскрывают.
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Полтора года постельного режима
Спад экономики может быть меньше ожидаемого, а восстановление — медленнее

В апреле 2020 года спад про‑
мышленности в годовом выра‑
жении составил 6,6%, что со‑
поставимо с масштабами 
растянувшегося на  полгода спа‑
да выпуска в кризис 2015 года, 
но значительно меньше ожида‑
ний. Представленный Минэко‑
номики в правительство макро‑
прогноз исходил из большего 
спада в апреле: он предполагает 
снижение ВВП на 9,5% во втором 
квартале 2020 года и годовой 
спад ВВП на 5% с дальнейшим 
восстановлением к уровням ВВП 
2019 года к первому полугодию 
2022 года. В V‑образное вос‑
становление веры все меньше, 
однако влияние коронавирус‑
ной атаки на экономику, види‑
мо, будет скромнее, но дли‑
тельнее, чем это ожидалось 
месяц назад. Расчеты Минэко‑
номики включают исключитель‑
но антикризисную  поддержку, 
но не «восстановительный» 
план, который будет внесен 
в Белый дом в понедельник.

По данным Росстата, в апреле 
объем промпроизводства снизился 
в годовом выражении на 6,6%, что 
привело к отрицательному резуль‑
тату сектора и за январь—апрель 
2020 года — на уровне 0,6%. Необыч‑
но поздний выход сводки Росстата 
и отсутствие ее анонса на сайте ве‑
домства (данные о промпроизвод‑
стве, как и прочие статсводки, вы‑
ходят в 16:00) могут быть связаны 
с проявившимся с началом панде‑
мии трендом Белого дома на анти‑
кризисное управление ожидания‑
ми и намеренным сдвигом выпуска 
чувствительной для экономики ин‑
формации на время, когда она точ‑
но не спровоцирует неадекватной 
реакции в информационной сре‑
де. Между тем, в сравнении с пока‑
зателями конъюнктурных опро‑
сов и прогнозов аналитиков, кото‑
рые ожидали падения на уровне 
10%, фактический масштаб сниже‑
ния промпроизводства оказался ме‑
нее значительным. С учетом сезон‑
ных и календарных факторов он со‑
поставим с глубиной спада выпуска 
промышленности в кризис 2015 
года, но тогда он растянулся на пол‑
года (см. график).

Как и ожидалось, наиболь‑
ший спад (от 30% до 200%) выпуска 
за апрель (оценка ЦМАКП с учетом 
сезонности) зафиксирован в отра‑
слях, ориентированных на потре‑
бительский спрос (особенно в про‑
изводстве товаров длительного 
пользования — автомобилей, бы‑

товой техники), производстве юве‑
лирных изделий, мебели, одежды 
и обуви, отдельных товаров инве‑
стиционного спроса (прежде всего 
автотранспортной техники — дву‑
кратный спад), выпуск строймате‑
риалов упал на 11,2%. Особенности 
этого кризиса — сильное (на 6,6% 
за месяц) снижение производства 
нефтепродуктов из‑за падения мо‑
бильности населения и заметный 
рост фармацевтического производ‑
ства. Выпуск продовольствия по‑
сле пика в марте за апрель снизил‑
ся на 0,5%. Стабильным был выпуск 

нефти и газа, а стабильность выпу‑
ска в металлургии, как отмечают 
в ЦМАКП, вызвана ростом экспор‑
та продукции черной металлургии 
при наличии очевидных проблем 
с внутренним спросом.

Министр экономики Максим 
Решетников, представивший вче‑
ра же внесенный накануне в пра‑
вительство макропрогноз на 2020–
2023 годы (это часть бюджетного 
процесса, прогноз будет пересма‑
триваться в августе‑сентябре), кон‑
статировал, что Минэкономики 
ожидало несколько большего паде‑

ния промпроизводства. При этом 
росстатовские цифры апреля, воз‑
можно, будут корректироваться: на‑
помним, Росстат собирал их в пре‑
дельно нестандартных условиях, и, 
как заметил господин Решетников, 
информация поступала от работа‑
ющих предприятий, точная оцен‑
ка по всей экономике сложна. Само 
Минэкономики ожидает в 2020 году 
падения промпроизводства на 5,4% 
с восстановлением до 4,9% в 2021 
году. Впрочем, сценарные условия 
прогноза консервативны: снятие 
значительной части ограничений 

на экономическую активность пред‑
полагается к сентябрю. В прогнозе 
важным моментом является влия‑
ние на промпроизводство в РФ с мая 
условий новой сделки ОПЕК+ в ТЭК. 
Базовый (и единственный) вариант 
прогноза предполагает среднегодо‑
вые цены на нефть $31,1 в 2020 году 
и $35,4 в 2021‑м с дальнейшим выхо‑
дом на уровень выше $40 за баррель.

Ключевая часть прогноза — 
ожидание умеренного падения 
ВВП во втором квартале 2020 года 
(на 9,5%) без формальной рецессии 
с восстановлением ВВП к предкри‑
зисному уровню в первом полуго‑
дии 2022 года: ВВП в 2020 году упа‑
дет, по этим оценкам, на 5%, в 2021‑м 
вырастет на 2,8%, в 2022‑м — на 3%, 
в 2023 году — на 3,1% (отметим, 
по словам Максима Решетникова, 
прогноз не учитывает дорабатывае‑
мый план Белого дома по восстанов‑
лению экономики, который пред‑
полагается внести в правительство 
в понедельник). Инвестиции в 2020 
году упадут на 12% с ростом в 2021‑м 
на 4,9%, как доля ВВП инвестиции со‑
ставят 20,1% в 2020‑м, 20,7% (уровень 
чуть выше 2019 года) в 2021 году. Это 
ожидаемое событие: уровень инве‑
стиций значительно коррелирует 
с прибылями, которые должны су‑
щественно уменьшиться из‑за лок‑
даунов — основные издержки огра‑
ничений возложены на компании. 
Активное восстановление экономи‑
ки ведомство ожидает с четвертого 
квартала 2020 года. Ожидаемое паде‑
ние розницы по всему 2020 году — 
5,2%, объема платных услуг населе‑
нию — 10%. Минэкономики ждет со‑
хранения счета текущих операций 
активным даже в 2020–2021 годах 
на уровне 0,7% ВВП с дальнейшим 
ростом до 1,7–1,9%.

Для домохозяйств основные 
ожидаемые последствия — рост 
среднегодовой безработицы в 2020 
году на 1,1 млн человек с мед‑
ленным ее снижением к уровню 
2019‑го — 4,6 млн — в 2023 году. 
Реальные располагаемые дохо‑
ды, как ожидает Минэкономи‑
ки, сократятся во втором кварта‑
ле на 6% (без господдержки, счита‑
ет ведомство, они бы сократились 
на 7,5%), годовое снижение соста‑
вит 3,8% при годовом снижении ре‑
альных зарплат на 3,8% с последую‑
щим ростом с 2021 года. По расче‑
там Минэкономики, курс рубля бу‑
дет ослабляться к концу 2020 года 
до 75–76 руб./$, в 2021 году средний 
курс — 74,7 руб./$.
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Враг по залету
США выходят из Договора по открытому небу, 
объявив российских летчиков наводчиками 

Президент США Дональд Трамп в чет‑
верг объявил, что США выйдут из Дого‑
вора по открытому небу (ДОН). Букваль‑
но перед его выступлением Белый дом 
оповестил о своих планах посольства 
союзных государств. Россия также явля‑
ется участницей этого многосторонне‑
го соглашения, однако Москву Вашинг‑
тон о своих намерениях не предупредил. 
Между тем именно нарушениями с рос‑
сийской стороны США объясняют свое 
решение о выходе из ДОН. Москва обви‑
нения в свой адрес отвергает, но пока 
выходить из договора не собирается.

Дональд Трамп вчера был немногосло‑
вен, по сути, он лишь подтвердил появившу‑
юся за несколько часов до его выхода к прес‑
се информацию о том, что США скоро вый‑
дут из ДОН. Президент США не стал подроб‑
но объяснять свое решение, лишь заметив, 
что «Россия сделала много чего плохого». Не‑
кую ясность внес чуть позже госсекретарь 
Майкл Помпео, заявивший, что официаль‑
ное уведомление о выходе из ДОН США по‑
дадут 22 мая. После этого они еще на протя‑
жении шести месяцев, то есть до 22 ноября, 
останутся участниками договора и могут пе‑
ресмотреть свое решение, «если Россия вер‑
нется к его выполнению». Главная претен‑
зия США к России: Москва, по словам Майк‑
ла Помпео, использует полученную в рамках 
ДОН информацию для наведения обычных 
вооружений на инфраструктуру США и евро‑
пейских членов НАТО. Госсекретарь США за‑

явил, что действия России «подрывают цент‑
ральную функцию» ДОН по укреплению до‑
верия и создают угрозу национальной без‑
опасности его страны.

Аргумент о том, что Россия использует до‑
говор для наведения своих вооружений на 
цели в странах НАТО, на официальном уров‑
не обнародован впервые. Госдепартамент 
ежегодно публикует отчет о соблюдении их 
партнерами договоров в сфере контроля над 
вооружениями, и там ни о чем подобном ни 
разу не говорилось. При этом о том, что ад‑
министрации Дональда Трампа разонравил‑
ся этот договор, стало известно еще осенью 
прошлого года из открытого письма одного 
из конгрессменов, призвавшего власти США 
не выходить из него. В конце года американ‑
цы оповестили своих европейских союзни‑
ков о том, что рассматривают возможность 
выхода из этого соглашения, вступившего в 
силу в 2002 году и позволяющего военным 
34 стран совершать наблюдательные поле‑
ты над территорией друг друга. А в январе, 
как ранее сообщал „Ъ“, предъявили России 
письменный список своих претензий (см. 
„Ъ“ от 28 апреля). Однако в своих публичных 
заявлениях представители Госдепартамента 
и Пентагона до последнего избегали одноз‑
начных формулировок, говоря лишь о том, 
что США продолжают оставаться участника‑
ми договора, но изучают разные варианты 
дальнейших действий.
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Как егэкнется, 
так и откликнется
Как выяснилось, кто в стране  
будет сдавать экзамены, когда, какие и кому

21 мая президент России Владимир 
Путин провел совещание, посвящен‑
ное ситуации в образовании, и нако‑
нец‑то рассказал, что с ним будет и ког‑
да. А специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников настаивает, что ди‑
станционное обучение, которое пока 
не приживается в душах преподавате‑
лей, должно остаться в их руках и после 
пандемии, тем более что, пока души бо‑
ялись, руки‑то делали. А уж единый он‑
лайн‑День выпускника точно состоится.

Этого совещания ждали многие школь‑
ники, студенты и особенно их родители, 
так как школьники и студенты ждали все‑
таки не особенно. Нужна была ясность 
с ЕГЭ, с призывом для выпускников школ, 
и давно нужна была — а то уже не одну не‑
делю ходили одни только нервные раз‑
говоры и предположения, а это же ежед‑
невная жизнь человеческая,— и будущая 
жизнь вообще‑то, ведь такого не было во‑
обще никогда с одиннадцатиклассниками, 
например.

Для начала Владимир Путин разъяснил 
ситуацию с дистанционным образованием. 
Многие со страхом (но кто‑то и с надеждой: 
так оказалось много плюсов) предполагали, 
что дистанционное образование может при‑
житься и после пандемии.

Но нет:

— Все слухи и вбросы о том, что дистан‑
ционное образование полностью заменит 
и вытеснит очное, что будут закрыты тради‑
ционные школы и университеты, рассма‑
триваю как откровенную провокацию.

То есть это слухи, вбросы и провокация. 
Владимир Путин, впрочем, мог бы и ого‑
вориться, что об элементах дистанционно‑
го обучения, возможно, стоит и подумать, 
а то ведь после таких резких и однозначных 
слов все, что хоть как‑то связано с дистанци‑
онным образованием, могут начать выжи‑
гать из системы каленым железом.

Но Владимиру Путину хотелось, видимо, 
в этом вопросе казаться очень таким одноз‑
начным.

По поводу ЕГЭ господин Путин некоторое 
время держал интригу:

— Не скрою, на этот счет поступали са‑
мые разные предложения… В том числе 
в этом году, учитывая сложную ситуацию, 
предлагалось полностью его отменить…

Но все в конце концов образовалось:
— Учитывая устойчивое снижение угрозы 

эпидемии коронавируса, считаю необходи‑
мым единый государственный экзамен прове‑
сти по всей стране. Он начнется 29 июня. При 
этом школы помогут выпускникам готовиться 
к экзаменам в дистанционном режиме.
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более рентабельные грузы

06  На счета падают льготы 
В Минфине задумались  
о расширенной поддержке ИИС

07  Операторы 
распознают абонентов 
Законопроект  
об удаленной идентификации 
предложили смягчить
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новости

Минфин наконец доработал так 
называемый оптимизационный 
пакет поправок к закону о гос-
закупках (ФЗ-44) в соответст-
вии с замечаниями других ве-
домств. Законопроект в итоге 
сохранил ранее анонсирован-
ные нормы о цифровизации 
всех этапов закупок, о сокра-
щении количества их спосо-
бов, а также об их унификации. 
Дальнейшего упрощения Мин-
фин намерен добиться за счет 
переноса в закон норм отдель-
ных подзаконных актов, а также 
путем расширения возможно-
стей контрактации при наличии 
единственного поставщика.

Как стало известно „Ъ“, Мин-
фин доработал поправки в закон 
о госзакупках, призванные суще-
ственно упростить закупочное за-
конодательство. Этот «оптимиза-
ционный пакет» уже находится на 
рассмотрении в Белом доме. Под-
готовленные по поручениям пре-
зидента и правительства измене-
ния планировались к принятию 
еще осенью 2019 года и должны 
стать второй частью реформы за-
купочного законодательства. Од-
нако их разработка затянулась из-
за многочисленных правок по ре-
зультатам парламентских слуша-
ний и появления дополнитель-
ных поручений — представлен-
ная в феврале редакция также по-
требовала доработки с учетом за-
мечаний ФАС и новых поручений 
(см. „Ъ“ от 27 февраля).

Впрочем, финальная версия 
проекта (есть у „Ъ“) изменилась с 
тех пор незначительно: как и пред-
полагалось, количество видов заку-
пок сокращено с 11 до 3 (конкурс, 
аукцион, запрос котировок), прове-
дена унификация требований к их 
документации. Проект сохранил 
положения о введении электрон-
ного документооборота на всех ста-
диях закупки (от планирования до 
приемки и подачи жалоб), а также 
универсальной предквалифика-
ции для защиты от недобросовест-
ных поставщиков и жалобщиков 
(для закупок от 20 млн руб.). Упро-
щена контрактация для строитель-
ных работ (закупка «под ключ» на 
всех этапах — от составления про-
ектной документации до строи-
тельства и реконструкции).

Изменения в ФЗ-44 предпола-
гают дальнейшее упрощение ра-
боты с госзаказом: вводятся еди-
ные типовые контракты — их раз-
работкой займется правительство 
(сейчас наряду с федеральными ве-
домствами такое право закрепле-
но за госкорпорациями). Из подза-
конных актов в закон будет пере-
несен и ряд устоявшихся норм: на-

пример, порядок общественного 
обсуждения закупок, совместных 
закупок ведомств и регионов, па-
раметры преференциальных ре-
жимов для предприятий уголов-
но-исполнительной системы и ор-
ганизаций инвалидов. Будут рас-
ширены и возможности закупки 
у единственного поставщика для 
региональных работ по строитель-
ству и капремонту (по решению 
губернатора) или материальных 
ценностей из госрезерва.

Проект вводит в закон поня-
тие «рейтинг деловой репутации 

участника закупки» как совокуп-
ной оценки опыта поставщика — 
на его появлении настаивала ФАС. 
По задумке службы, рейтинг дол-
жен автоматически присваивать-
ся в единой информационной си-
стеме в сфере закупок в зависимо-
сти от качества, количества и сто-
имости исполненных контрактов. 
При достаточном рейтинге по-
ставщик сможет рассчитывать на 
преференции (отмена или сниже-
ние обеспечения по контракту). 
Как будет применяться механизм 
на практике, пока непонятно: по-
правки наделяют правительство 
правом утвердить правила фор-
мирования рейтинга, в общем ви-
де информация о нем будет вклю-
чена в единый реестр участников 
закупок и доступна для ознаком-
ления. Отметим, что в проекте не 
удалось реализовать идею ФАС о 
сокращении длительности аукци-
она до двух часов — она составит 

максимум три часа, дальнейшее 
сокращение противоречило бы 
нормам ЕАЭС.

Ряд точечных поправок в заку-
почное законодательство касает-
ся предоставления обеспечения 
по контрактам — так, помимо бан-
ковской гарантии теперь постав-
щики смогут получить гарантии 
ВЭБ.РФ, а малый бизнес еще и га-
рантии региональных гарантий-
ных организаций. В процессе до-
работки проект лишился нормы о 
включении банков в число субъек-
тов контроля по закону о госзакуп-
ках — напомним, ранее речь шла 
об ужесточении ответственности 
банков перед участниками закуп-
ки за несвоевременное блокирова-
ние денежных средств на спецсче-
тах. (см. «Ъ-Онлайн» от 17 февраля). 
По всей видимости, добиться со-
гласия Банка России на появление 
такой нормы не удалось.

Диана Галиева

Министерства завершили торги
Поправки к закону о госзакупках поступили в Белый дом

Столичный мэр Сергей Собянин 
объявил о «первом этапе смягчения 
ограничений», введенных в связи 
с коронавирусом: в Москве с 25 мая 
возобновляется работа 88 центров 
госуслуг и каршеринговых серви-
сов. Послабления, впрочем, будут 
минимальными: арендовать маши-
ну можно будет не менее чем на пять 
дней, а в МФЦ — попасть по пред-
варительной записи. Одновремен-
но объявлено о реформе системы 
цифровых пропусков: получение их 
на подмосковном портале госуслуг 
прекращается, а работодатели смо-
гут оформлять и отзывать разре-
шения на поездки по городу на ино-
странных работников и сотрудников 
по срочным договорам.

О «первом этапе смягчения ограниче-
ний» Сергей Собянин сообщил в своем 
блоге. В подписанных мэром двух ука-
зах говорится, что с 25 мая будут откры-
ты центры госуслуг и начнут работу кар-
шеринговые сервисы. Напомнив о вво-
де в апреле «максимально жестких огра-
ничений», пропускного режима и огра-
ничении работы строек и промышлен-
ных предприятий, градоначальник при-
знался, что это «нарушило нормальную 
жизнь миллионов людей», но не было 
напрасным: «Удалось избежать наибо-
лее худших сценариев развития панде-
мии». Господин Собянин указал на сни-
жение выявляемых случаев заражения 
и высвобождение коронавирусных коек 
в больницах. Отметим, 21 мая в Москве 
выявлено 2913 новых больных COVID-19 
(всего заражено 155 тыс. человек), одна-
ко в начале месяца их число ежедневно 
доходило до 5–6 тыс. человек.

Впрочем, послабления будут мини-
мальными. Так, посетить МФЦ можно 
будет лишь по предварительной запи-
си и получить 150 видов услуг, которые 
нельзя оформить в электронном виде. 
При этом сотрудники центров и посе-
тители должны быть в масках и перчат-
ках. Что касается каршеринга, мини-
мальный срок аренды автомобиля со-
ставит пять дней, при этом у клиента 
должен быть оформлен цифровой про-
пуск на поездки по городу. Владельцев 
сервисов обяжут передавать автомоби-
ли клиентам после «дезинфекции, в 
том числе внутренних частей и внеш-
них поверхностей». «Подобный режим 
работы не является каршерингом в пол-
ном смысле слова»,— признал и сам 
градоначальник, подчеркнув, что крат-
косрочный прокат на одну-две поездки 
пока невозможен.

Указом мэра каршеринг был запре-
щен с 13 апреля. Позднее ряд игроков 

рынка переориентировали автомо-
били на доставку. Собеседник „Ъ“ на 
рынке оценивал недополученную вы-
ручку от месячного простоя крупно-
го каршерингового сервиса в Москве 
в 500–700 млн руб. Сооснователь кар-
шерингового сервиса BelkaCar Екате-
рина Макарова оценивает потери рын-
ка от двухмесячного простоя в 3 мл-
рд руб. Опрошенные „Ъ“ сервисы го-
товы к запуску долгосрочных тарифов. 
«Все, что касается дезинфекции и мой-
ки, будет исполняться. Функция про-
верки пропусков уже прошла тестиро-
вание, в приложении она появится ав-
томатически»,— обещают в «Делимо-
биле». YouDrive и BelkaCar также на-
мерены запускать такие тарифы, сооб-
щили в пресс-службах компаний. Впро-
чем, ни один из игроков пока не смог 
их назвать. Ранее суточная аренда ма-
шины обходилась у операторов в 1500–
2500 руб. В «мирное время» доля суточ-
ных аренд у BelkaCar составляла менее 
1%, но сейчас «мы находимся в другой 
ситуации», отметила Екатерина Мака-
рова. Возможность использования кар-
шеринга на срок от пяти дней подой-
дет только для людей с долгосрочными 
пропусками, и это «скажется на количе-
стве аренд», замечают в пресс-службе 
YouDrive: «Но в целом мы считаем, что 
люди предпочтут сейчас „приватизиро-
ванный“ каршеринг метро».

Одновременно с небольшими по-
слаблениями была объявлена рефор-
ма системы цифровых пропусков. Сей-
час оформить 16-значный код для пое-
здок по Москве можно как на сайте го-
родской мэрии, так и на подмосков-
ном портале госуслуг. С 27 мая указ мэ-
ра предписывает получать разрешения 
для поездок по городу лишь на сервисе 
правительства Москвы. Это обстоятель-
ство уже вызвало легкую панику жите-
лей области в соцсетях. Впрочем, офор-
мить пропуск по-прежнему можно, ав-
торизовавшись в сервисе мэрии, на-
пример, через сайт gosuslugi.ru. В ука-
зе градоначальника также обещается, 
что с 21 мая оформлять и аннулировать 
пропуска для поездок смогут и работо-
датели — для иностранных работников 
и «исполнителей по гражданско-право-
вым договорам». Самостоятельная воз-
можность оформления долгосрочных 
пропусков для иностранцев с этого же 
дня закрывается.

На момент сдачи номера сервис по 
оформлению пропусков работодателя-
ми на портале мэрии „Ъ“ обнаружить 
не удалось.

Александр Воронов,  
Дмитрий Шестоперов

Москва  
приоткрывается  
и закрывается
Объявлены карантинные послабления 
и реформа пропускной системы

Отметим, даже без учетов буду-
щих расходов плана восстановления 
пока Белый дом не ожидает сокра-
щения бюджетных расходов на 2020 
год, что предполагает существенный 
рост заимствований Минфина: веро-
ятно, привлечение госдолга увели-
чится не менее чем на 1,5 трлн руб. 
(объявленные сейчас цифры, в це-
лом подтверждаемые Минэкономи-
ки,— чуть более 4 трлн руб. ОФЗ на 
2020 год). При этом Минфин вчера 
опроверг вероятность содержатель-
ного изменения «бюджетного пра-
вила», это делает размещение но-
вого госдолга под дополнительные 
программы бюджетного стимулиро-
вания, по сути, безальтернативным.

Даже если цифры Росстата по апре-
лю будут скорректированы, май-
ские, вероятно, будут не хуже — рос-
сийскому ВВП и промпроизводству в 
этом плане помогает отсутствие в Мо-
скве, эпицентре пандемии, крупно-
го промпроизводства и сохранение 
бюджетных расходов, что объясняет 
и общее улучшение ожиданий. Опу-
бликованные вчера же данные май-
ского конъюнктурного опроса обра-
батывающих компаний Института 
Гайдара фиксируют отскок настрое-
ний бизнеса — в мае улучшились все 

индикаторы, в том числе спрос, а сам 
индекс отыграл половину апрель-
ского падения в 26 пунктов, главным 
образом за счет улучшения планов 
компаний. «Выпуск продукции (не-
используемый в наших сводных ин-
дексах, но самый до сих пор попу-

лярный показатель) в мае продолжал 
снижаться, но уже не так интенсив-
но, как в апреле»,— отмечает автор 
исследования Сергей Цухло.

«Электропотребление и перевоз-
ки РЖД улучшились, к концу апреля 
началось ослабление ограничений в 

мобильности населения и экономи-
ческой активности, которое усили-
лось в мае. Этот фактор будет поддер-
живать восстановление производст-
ва. С другой стороны, в мае, очевид-
но, начнется снижение добычи неф-
ти и спроса на ряд других сырьевых 
товаров. Таким образом, итоги мая 
могут оказаться хуже апрельских, но 
не слишком значительно (на 0,5–1,5 
процентного пункта)»,— прогнозиру-
ет Владимир Сальников из ЦМАКП. 
Он не рассчитывает на V-образный 
выход промышленности из кризиса, 
в первую очередь из-за низкого спро-
са на сырьевых рынках.

В свою очередь, главный эконо-
мист Совкомбанка Кирилл Соко-
лов полагает, что «V-образное восста-
новление промышленности вполне 

возможно» — в пользу этого, на его 
взгляд, говорит опыт Китая. «Уже ле-
том возможна положительная дина-
мика промпроизводства. В пользу 
восстановления промышленности в 
том числе выступит смягчение усло-
вий сделки ОПЕК+ в июле: по усло-
виям соглашения добыча нефти в 
России должна снизиться до 8,5 млн 
б/с в мае—июне, а в июле ее можно 
нарастить до 9 млн б/с»,— отмечает 
он. «В апреле просадка импорта на 
20% год к году в долларах соответст-
вует такому падению внутреннего 
спроса, которое привело бы при про-
чих равных к приблизительно деся-
типроцентному снижению ВВП. Од-
нако с учетом дополнительного нега-
тивного эффекта от падения экспор-
та (который не связан с внутренним 

спросом) итоговая просадка эконо-
мики в апреле будет более сущест-
венной»,— считают аналитики Рай-
ффайзенбанка.

Отметим, альтернативные про-
гнозы по динамике ВВП также гово-
рят о том, что сам по себе спад в эко-
номике может быть длиннее и струк-
турно сложнее, чем ожидалось ранее. 
Так, публикуемый сегодня отчет BCG 
по сценариям российского кризи-
са не предполагает большую уязви-
мость экономики РФ от рассинхрони-
зации мер поддержки в мировой эко-
номике, но допускает возможность 
нескольких раундов локдауна. В BCG 
ожидают сокращения ВВП в услови-
ях продолжения пандемии на 4–6% 
в год, причем самым волатильным 
компонентом спада ВВП считают по-
требление — от 1 до 7–10 процент-
ных пунктов ВВП. В условиях «волн» 
локдаунов (сценария, который в пра-
вительстве пока не рассматривают 
прямо) рекомендуется продолжение 
вложений в мощности здравоохра-
нения, предсказуемые и заранее объ-
являемые краткие карантины. В BCG 
полагают, что в такой ситуации на V-
образные выходы из спадов можно 
рассчитывать при поддержке занято-
сти и бизнеса, но не населения.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Полтора года постельного режима

Минфин (слева — 
 замминистра Алексей 
Лавров, справа — глава 
департамента бюджет-
ной политики в сфере за-
купок Татьяна Демидова) 
разъяснил коллегам не-
обходимость реформи-
рования ФЗ-44
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Опережающий индекс деловой активности в странах зоны 
евро в мае также показал ожидаемый рост: вслед за снятием 
карантинных ограничений PMI вырос с 13,6 до 30,5 пункта. 
В США индикатор увеличился с 27 до 36,4 пункта, намети-
лось и снижение числа новых заявок на пособие по без-
работице, хотя значение PMI ниже 50 пунктов указывает 
на сокращение деловой активности.

Композитный PMI зоны евро в мае, по предвари-
тельным данным, вырос до 30,5 пункта против рекордно 
низких 13,6 пункта в апреле, следует из расчетов IHS 
Markit. В том числе в секторе услуг показатель вырос 

с 12 до 28,7 пункта, в промышленности — с 33,4 до 39,5 пун-
кта. В США композитный показатель вырос до 36,4 пункта 
против 27 в апреле, но улучшение было достигнуто в большей 
степени уже за счет сектора услуг — там PMI вырос с 26,7 
до 36,9 пункта, промышленный же — с 36,1 до 39,8 пункта.

В то же время число подавших заявки на пособия 
по безработице в США сокращается седьмую неделю 
подряд (за прошлую неделю — 2,44 млн, до 38,9 млн 
за девять недель), но сохранение социального дистанци-
рования и упавшие доходы населения ограничат темпы 
восстановления занятости, указывают в ING. «Майская 

статистика также указывает на некоторое восстановление 
потребительской активности в зоне евро»,— замечают 
в банке. «Основным риском остается то, что спрос, веро-
ятно, будет восстанавливаться очень медленно и после 
снятия ограничений»,— указывает Крис Уильямсон из IHS 
Markit. В Capital Economics, в свою очередь, добавляют, 
что сейчас темпы падения PMI в США указывают на сжатие 
ВВП во втором квартале на 7% (к аналогичному периоду 
прошлого года), однако другая статистика свидетельст-
вует о возможной более жесткой просадке экономики.  
 Татьяна Едовина
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Как егэкнется, так и откликнется
Причем ЕГЭ грозит не всем:
— Подчеркну, ЕГЭ будут сдавать толь-

ко те выпускники, которые собираются 
поступать в вузы в текущем году. Что же 
касается аттестатов, то они будут выданы 
всем выпускникам без экзаменов. Такое 
решение является исключением, носит 
временный характер.

Сейчас каждое слово имело значение 
для сотен тысяч людей:

— Подать документы по результа-
там ЕГЭ можно сразу в несколько вузов, 
причем без личного присутствия. Что 
сейчас особо важно для людей — зачи-
сление пройдет в августе. Кроме того, 
для выпускников школ, которые по ве-
сомым причинам не смогут сдавать ЕГЭ 
в июне, в августе можно будет сдать эк-
замен в формате ЕГЭ на оставшиеся ме-
ста в высших учебных заведениях. То 
есть начать учиться уже осенью, не те-
ряя целого года.

Таким образом, выпускники будут ли-
шены, пожалуй, только последнего звон-
ка и выпускного вечера. Но это не зна-
чит, что нечего будет вспомнить: в конце 
концов, именно это одиннадцатикласс-
ники и будут вспоминать до последнего, 
возможно, вздоха.

К тому же наиболее сознательные 
уже, наверное, готовятся к онлайн-вы-
пускному. И, как оказалось к концу засе-
дания, не только школьники и студенты.

— Рассчитываю,— продолжил Влади-
мир Путин,— что учеба для всех перво-
курсников страны с учетом эпидемио-
логической ситуации начнется без боль-
ших потерь времени. Мы также уже дого-
ворились с Министерством обороны от-
ложить призыв на военную службу вы-
пускников школ этого года.

Президент не уточнил на сколько. 
Если на год, то это не отложить, а отме-
нить в этом году. И это решение, осо-
бенно для военных, все-таки впечатля-
ющее.

— И еще считаю также необходимым 
предусмотреть дополнительные перио-
ды для сдачи ЕГЭ или экзаменов в форма-
те ЕГЭ не только в летний период, в ию-
не и в августе, но и в течение следующе-
го учебного года,— добавил российский 
президент.

Этим он тоже обрадовал немало 
 людей.

— Считаю,— сообщил к тому же Вла-
димир Путин,— что мы должны выде-
лить дополнительные бюджетные места, 
чтобы не менее 60% выпускников школ 
смогли претендовать на бесплатное об-
учение в высших учебных заведениях.

Тоже расширил горизонты: за бюд-
жетные места в вузах идет большая борь-
ба, иногда и без правил.

Министр просвещения Сергей Крав-
цов, наверное, волновался, иначе не от-
метился бы несколькими запоминаю-
щимися фразами. Так, говоря о волон-
терской деятельности студентов, он за-
верил:

— Будем более шире задействовать 
потенциал студентов!

Через минуту он, можно сказать, раз-
вивал свою мысль:

— Кроме того, с использованием ин-
фраструктуры единого государственного 
экзамена мы разрабатываем специаль-
ную систему видео-конференц-связи…

Если бы Сергей Кравцов работал ми-
нистром не просвещения, а даже каким-
то другим министром, то, может, и не 
стоило бы это цитировать. А так, конеч-
но, стоило.

— Выпускные экзамены в девятых 
классах решено отменить, проведем ат-
тестацию по текущим оценкам,— расска-
зал министр.— Так же, по текущим оцен-
кам, пройдет государственная аттестация 
в одиннадцатых классах. Аттестаты будут 
выданы традиционно — до 15 июня.

Министр науки и высшего образо-
вания Валерий Фальков рассказал, что 
многие преподаватели не имели «опы-
та работы в виртуальной среде», что 
«информационная инфраструктура 
большинства вузов оказалась не готова 
к полному переводу учебного процесса 
в онлайн».

Может, и так, но имеет значение и 
личный опыт. А он говорит о том, что, 
например, МГУ, и особенно факультет 
психологии, с самого начала справил-
ся с идеей работы в виртуальной сре-
де, и уже через пару дней после нача-
ла занятий моя дочь, например, как 
будто с первого дня училась, не выхо-
дя из дома (впрочем, и не заходя в не-
го),— и в основном благодаря именно 
тому, что с этим справились преподава-
тели, лекциями которых я сам несколь-
ко дней подряд с непривычки заслуши-
вался (пока не устал), а лекция Алексан-
дра Асмолова про открывшуюся логи-
ку возможностей при трансформации 
временной перспективы с учетом коро-
навирусной погрешности до сих пор, 
можно сказать, стоит в ушах.

— Сыграло свою роль несовершенст-
во национальных цифровых платформ 
и сервисов организаций образователь-
ной деятельности в дистанционном фор-
мате,— добавил министр.

Впрочем, нравилось недовольство 
министра существующим положени-
ем. И именно он сейчас не настаивал на 
полном отказе от дистанционного обуче-
ния, а только говорил, что его нельзя рас-
сматривать как полноценную альтерна-
тиву,— и кто спорит?

Глава Роспотребнадзора Анна Попо-
ва рассказала, что «в общем количест-
ве инфицированных с начала наблю-
дения, с начала марта, удельный вес де-
тей не превышает 7%, если брать детей 
от нуля до 18 лет», и что «эти аналитиче-

ские материалы, прогнозные показате-
ли позволяют нам говорить о том, что 
летнюю оздоровительную кампанию 
нужно сегодня планировать и прово-
дить», вплоть до того, что внутри лаге-
рей дети, возможно, будут находиться 
без масок, то есть если и смогут отдох-
нуть, то хотя бы от них.

Директор физико-математического 
лицея №239 из Петербурга Максим Пра-
тусевич вообще сосредоточился на «ди-
дактике цифровой эпохи».

Руководитель «Сириуса» Елена Шме-
лева рассказала о своем, как всегда, пе-
редовом опыте.

Ректор МГУ Виктор Садовничий при-
вел цифры опроса преподавателей рос-
сийских вузов:

— 96% лично перешли на дистанци-
онный формат. 87% считают, что заня-
тия по их курсам лучше проводить в оч-
ном формате (но 13% в такой ситуации 
не маленькая цифра.— А. К.). И 67% не 
соглашаются с тем, чтобы в будущем се-
местре лекции и семинары были в он-
лайн-формате.

То есть 33% соглашаются.
Виктор Садовничий между тем пред-

ложил провести единый День выпуск-
ника в онлайн-формате по всей стране:

— Это важно, ребята заслужили свои 
дипломы и, безусловно, будут рады, 
если состоится онлайн-фестиваль вы-
пускника.

Видимо, так и будет, причем, стоит 
рассчитывать, только один раз в новей-
шей истории российского образования, 
и теперь только и именно с ними.

— Многие страны облегчают при-
ем в свои университеты. Например, Со-
единенные Штаты отменят тесты (по 
итогам которых до сих пор был при-
ем.— А. К.) и не скрывают, что они рас-
считывают, что талантливые ребята из 
нашей страны в большем количестве 

приедут поступать в их университеты. 
Но и мы должны решать наши задачи! 
— рассказал Виктор Садовничий.— На-
ша задача — удвоить число иностран-
ных студентов! Надо усилить информа-
ционную деятельность наших вузов! 
И принять решение для иностранных 
абитуриентов — зачислять их по систе-
ме портфолио.

То есть, получается, без экзаменов. 
Идея понятна, но таким образом эти аби-
туриенты получат фору, даже по сравне-
нию с российскими абитуриентами. 
Иностранцы, может, и заслужили такое. 
Но заслужили ли россияне?

— Когда вы говорите об упрощенной 
системе поступления иностранцев в на-
ши вузы,— впрочем, среагировал рос-
сийский президент,— вы, видимо, име-
ете в виду административные барьеры, 
которые надо упростить, а не сами спо-
собы выявления знаний и талантов ино-
странных абитуриентов?

Нет, Виктор Садовничий имел в виду 
именно способы выявления.

— Я имею в виду, что надо создать хо-
рошие условия для того, чтобы они мо-
гли и прислать документы, и приехать, 
когда нужно… Но, с другой стороны, ког-
да мы видим их успехи и предыдущие,— 
не сдавался Виктор Садовничий,— мы 
можем по результатам их портфолио за-
числять их на подготовительные отделе-
ния, как мы всегда и принимали, а по-
том принять в наши университеты. У нас 
есть возможность отобрать более талан-
тливых (без экзаменов.— А. К.)!

В конце концов господин Путин нео-
жиданно согласился.

Николай Кропачев, ректор СПбГУ, 
где в свое время учился Владимир Пу-
тин, похоже, был даже воодушевлен 
пандемией, так как она заставила ву-
зы и министерства взаимодействовать 
друг с другом. Да и вообще, Николаю 
Кропачеву все это интересно. Он рас-
сказал, например, как в одном из пи-
терских вузов взяли на вооружение он-
лайн-платформу, которую до сих пор 
использовали между собой игроки в 
покер. А активность самого СПбГУ «по 
многим направлениям возросла!»

— Конечно, все не так и всем хоте-
лось бы вернуться в наши любимые по-
мещения — здание Двенадцати колле-
гий или на родную 22-ю линию Василь-
евского острова, но пока это невозмож-
но, общаемся в интернете! Однозначно 
увеличилась посещаемость студентов!..

Господин Кропачев даже обнаружил 
нерушимую связь между российской 
гуманитарной помощью некоторым 
странам во время пандемии и образо-
ванием:

— Да-да, я вижу по вам: вроде бы ка-
кая связь?! (Быстрый взгляд на прези-
дента.— А. К.) А еще какая! Из каких 
стран больше всего заявлений (о посту-
плении в Санкт-Петербургский универ-
ситет.— А. К.)? Из тех, кому Россия ока-
зывала гуманитарную помощь! — с тор-
жеством воскликнул ректор.— Мы про-
водим вебинары, обучаем учителей, в 
том числе и за рубежом… Вебинары до 
оказания гуманитарной помощи и по-
сле… Соотношение — 70 записавших-
ся и 990 записавшихся на вебинары за 
рубежом!!! Интерес к музеям, библи-
отекам!..

Да, если господин Путин и сомне-
вался до последнего, оказывать ли гу-
манитарную помощь Италии и Сербии, 
то все — Николай Кропачев полностью 
развеял.

Больше позитива от последних двух 
пандемических месяцев школьной и 
университетской жизни было уже не со-
брать — и так уже, казалось, искали и до-
бирали по крохам.

Но как же все-таки не работать с таки-
ми людьми!

Андрей Колесников

«Обстановка 
диктует  
такие нюансы»
Центризбирком возобновил 
подготовку к общероссийскому 
голосованию по конституционным 
поправкам

Центризбирком возобновил финансирование подго-
товительных мероприятий общероссийского голосо-
вания по поправкам к Конституции. Вопрос об этом 
комиссия предпочла рассмотреть в закрытом режи-
ме. Напомним, накануне, на закрытом совещании 
в ЦИКе, региональные избиркомы, по данным „Ъ“, 
получили рекомендации о мерах санитарного обес-
печения голосования — в частности, подготовить 
комплекты масок для участников и защитных костю-
мов для членов комиссий. Новая дата голосования 
все еще не назначена, но опрошенные „Ъ“ эксперты 
допускают проведение голосования в июне.

Глава ЦИКа Элла Памфилова сообщила „Ъ“, что на рабо-
чем совещании в режиме видеоконференции в среду пред-
ставители регионов ставили этот вопрос: «Поэтому мы опе-
ративно решили продолжить заседание ЦИКа, включив в 
повестку этот дополнительный вопрос. Кворум был, все 
поддержали единогласно. Все официально, просто не бы-
ло времени сообщать о трансляции, а решать надо срочно. 
Обстановка диктует такие нюансы. Но все официально и 
открыто — тут же опубликовали».

На закрытой части совещания ЦИК изменил принятое в 
конце апреля постановление, в котором избиркомам вре-
менно запрещалось использование бюджетных средств, 
выделенных на голосование, в связи с переносом его да-
ты. ЦИК вернул региональным избиркомам право заклю-
чать договоры на поставку товаров и услуг, а также выпла-
чивать прибавку к зарплате членам комиссий с правом ре-
шающего голоса и работникам, задействованным в подго-
товке и организации голосования. Комиссии вновь полу-
чили право перечислять средства на счета территориаль-
ных избиркомов, открытые на период голосования. МИД 
и Минобороны продолжат финансирование участковых 
комиссий, образованных за рубежом. «Голосование состо-
ится в любом случае — вопрос только в том, когда и какая 
дата будет определена. Мы используем возможность пра-
вильно распределять свои возможности и ресурсы на из-
готовление необходимых материалов, чтобы не оказаться 
в режиме форс-мажора,— пояснила „Ъ“ госпожа Памфи-
лова.— Определенное улучшение санитарно-эпидемиоло-
гической обстановки приводит к постепенному увеличе-
нию числа работающих предприятий, например типогра-
фий. Это открывает для нас те возможности, которых вче-
ра еще не было. Мы не преминули ими оперативно вос-
пользоваться, исходя из того, что работать приходится не 
в обычных условиях».

Как ранее сообщал „Ъ“ https://www.kommersant.ru/
doc/4350042, накануне на совещании ЦИКа с региональ-
ными избиркомами последним рекомендовали предусмо-
треть наличие санитарных масок для избирателей, защит-
ных костюмов для членов комиссий, а также подумать над 
возможностью организации голосования на свежем возду-
хе, чтобы снизить вероятность заражения. Речь также шла 
о скором определении новой даты плебисцита.

Напомним, 17 марта президент Владимир Путин сво-
им указом назначил голосование на 22 апреля, но затем 
оно было отложено на неопределенный срок из-за угро-
зы жизни и здоровью участников в связи с распростране-
нием коронавируса; новая дата должна быть определена 
новым президентским указом. По закону о конституцион-
ных поправках между назначением и самим голосовани-
ем должно пройти не менее 30 дней. Опрошенные „Ъ“ по-
литики и юристы склоняются к тому, что от нового ука-
за до голосования также должно пройти 30 дней. Но часть 
экспертов допускает, что срок этот может оказаться и коро-
че, поскольку первоначальный указ о назначении не был 
отменен полностью. Такой точки зрения придерживает-
ся, в частности, глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский. Впро-
чем, глава ЦИКа Элла Памфилова заявила „Ъ“, что «после 
назначения даты» организаторам голосования «будет необ-
ходим примерно один месяц, с учетом того, что у нас уже 
есть определенный задел, поскольку зря время не теряли, 
несмотря на пандемию».

Ранее знакомые с ситуацией собеседники „Ъ“ в качест-
ве возможной новой даты голосования называли 24 июня. 
В минувшие выходные глава московского общественно-
го штаба по наблюдению за выборами Алексей Венедик-
тов также назвал 24 июня возможной новой датой голосо-
вания; а в среду РБК опубликовал материал со ссылкой на 
свои источники, допустившие проведение голосования 
24 июня. При соблюдении 30-дневного срока указ о назна-
чении голосования на эту дату должен, таким образом, по-
следовать до 25 мая.

Ситуация с пандемией идет на спад, и мероприятия, 
отодвинутые из-за коронавируса, потихоньку начинают 
вставать в график, заявил „Ъ“ глава Фонда развития гра-
жданского общества Константин Костин. Он привел ряд за-
рубежных примеров — в частности, парламентские выбо-
ры в Южной Корее в апреле этого года. «Владимир Путин 
твердо намерен провести плебисцит,— сказал „Ъ“ дирек-
тор Центра политологических исследований Финансового 
университета Павел Салин.— Вопрос в технологической 
плоскости: когда провести, чтобы это было оптимально 
с точки зрения результата и с точки зрения эпидемиоло-
гических рисков. Видимо, в Кремле склоняются к реше-
нию, что лучше проводить голосование в конце июня — 
начале июля». Окончательное решение будет принимать-
ся «с колес», не исключено, что за пару недель до голосова-
ния, считает господин Салин. «Настроения в обществе ме-
няются не в пользу власти,— говорит политолог Констан-
тин Калачев.— Но это не обвал. Обвал возможен, когда лю-
ди выйдут из карантина и поймут, что будущего нет. А по-
ка свежа память о мерах помощи. Когда объявят, что мы 
если не победили коронавирус, то по крайней мере прош-
ли первую волну, социальное самочувствие будет на пике». 
Господин Калачев отмечает риск роста случаев заражения, 
если голосование пройдет до окончания эпидемии, но по-
лагает, что власти следят за опытом Москвы, столкнувшей-
ся с максимальным распространением вируса (155 219 вы-
явленных случаев на 21 мая, 16000 пациентов с COVID-19 
находятся в стационарах, по данным мэра Москвы Сер-
гея Собянина). «Прецедент создан: люди толпились в оче-
редях на вход в метро (в день введения цифровых пропу-
сков для поездок на транспорте 15 апреля.— „Ъ“), но ниче-
го страшного не произошло. Возможно, эта история в ка-
ком-то смысле влияет на тех, кто принимает решения»,— 
говорит господин Калачев.

Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Владимир Путин рассказал про ЕГЭ всем уголкам страны   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вузы начали готовиться к ЕГЭ
Им надо зачислить первокурсников до сентября

Несмотря на перенос сроков экза-
менационной кампании, вузы, ско-
рее всего, успеют завершить прием 
на первый курс и начать учебный год 
в сентябре. Об этом „Ъ“ заявили рек-
торы нескольких учебных заведений. 
Но вопрос о дополнительных вступи-
тельных испытаниях по творческим 
специальностям остается открытым: 
пока что вузы надеются, что санитар-
ная обстановка позволит провести  
их в очной форме.

В четверг президент Владимир Пу-
тин назвал на совещании окончатель-
ную дату старта госэкзамена — 29 ию-
ня. Как уточнили „Ъ“ в Рособрнадзоре, 
в этот день планируется провести ЕГЭ 
по географии, литературе и информати-
ке. На 6 июля запланирован экзамен по 
профильной математике, 9 июля — по 
истории и физике, 13 июля — по обще-
ствознанию и химии, 16 июля — по би-
ологии, а также письменной части ЕГЭ 
по иностранным языкам, а 18 и 20 ию-
ля — устная часть по иностранным язы-
кам. Самый массовый экзамен — по рус-
скому языку — пройдет за два дня, 2 и 3 
июля. Ранее эксперты „Ъ“ высказывали 
опасение, что в таком случае ответы ЕГЭ 
«могут быть слиты в интернет». Однако в 
Рособрнадзоре „Ъ“ заверили, что «вари-
антов достаточно».

Во время совещания глава Минобрна-
уки Валерий Фальков заявил, что прием 
выпускников 2020 года в вузы начнется 
уже в июле, а в магистратуру — в июне. 
«При таком графике зачисление в вузы 
пройдет в более сжатые сроки, чем обыч-
но, но учебный год вузы настроены на-
чать 1 сентября»,— заверил он. 

Вузы действительно планируют уло-
житься в столь жесткие рамки. «Госэк-
замен обычно идет не более 25 дней, то 
есть закончится под конец июля, а сама 
приемная кампания двухэтапная и идет 
примерно столько же. Поэтому я думаю, 
что мы вполне уместимся,— сказал „Ъ“ 
ректор РЭУ имени Плеханова Виктор 
Гришин.— Сложности, конечно, будут, 
но цифровой формат поможет сделать 
это более или менее успешно». Ректор 
МГТУ имени Баумана Анатолий Алексан-
дров назвал условия «военными» и при-
знал, что времени «осталось очень мало». 
«Будет трудно, но мы уложимся,— заве-
рил он „Ъ“.— Усугубляется все тем, что 
не получится для абитуриентов провес-
ти очные консультации, но мы каждому 
заведем личный кабинет и будет там ак-
тивно с ними общаться». По поводу всту-
пительных испытаний господин Алек-
сандров сообщил, что у вуза есть пра-
во их организовывать, однако в этом го-
ду он проводить их не планирует. «Мы 

вполне уложимся в эти сроки, но я даю 
еще плюс неделю к 1 сентября»,— гово-
рит ректор МФТИ Николай Кудрявцев. 
«Откровенно говоря, мы ожидали бо-
лее трудных сроков. Например, в случае 
проведения ЕГЭ с 1 до 15 августа,— при-
знался „Ъ“ ректор МИФИ Михаил Стри-
ханов.— Тогда пришлось бы думать о пе-
реносе занятий с 1 сентября, например, 
на 15 сентября». Он обращает внимание 
на возможные проблемы с зачислением 
иностранных студентов: «Так как грани-
цы закрыты и самолеты не летают, есть 
риски, что к сентябрю придется зачи-
слять иностранцев онлайн».

Глава Минобрнауки заявил в четверг, 
что дополнительные вступительные ис-
пытания в вузах должны пройти в ди-
станционном формате, но у руководите-
лей творческих вузов и факультетов, как 
выяснил „Ъ“, нет окончательного пони-
мания о способе их проведения. Еще в 
марте они заявляли „Ъ“, что нужные ис-
пытания и просмотры практически не-
возможно провести дистанционно. «Этот 
вопрос обсуждали два министра (главы 
Минкультуры и Минобрнауки.— „Ъ“), и 
было понимание, что на отдельные твор-
ческие специальности все же требуется 
очный прием»,— заявил „Ъ“ ректор ВГИ-
Ка Владимир Малышев. Он выразил над-
ежду, что ведомства все же примут «от-

дельное» решение для творческих на-
правлений. «Ну, может на месяц позже 
из-за этого начнутся занятия, ничего в 
этом страшного нет,— говорит он.— Бу-
дет намного хуже, если из-за минусов ди-
станционного приема через два-три ме-
сяца нам придется отчислять по профне-
пригодности». Проведение ЕГЭ очно оз-
начает, что и вступительные испытания, 
скорее всего, пройдут в таком же форма-
те с соблюдением всех мер безопасности, 
уверен ректор ГИТИСа Григорий Заслав-
ский. «Мы зависим от решения Роспо-
требнадзора, который в ответ на просьбу 
двух министров должен выпустить реко-
мендации по проведению очных испы-
таний,— говорит он.— Если позволит об-
становка, то с 1 июля сможем начать ин-
дивидуальные прослушивания и начнем 
готовить закупки необходимого санитар-
ного инвентаря». Господин Заславский 
добавил, что постарается провести ди-
станционно вступительные испытания 
«где это возможно». Но для таких факуль-
тетов, как, например, актерский или ре-
жиссерский, очный формат предпочти-
тельнее. Собеседник „Ъ“ в Минобрнауки 
дал понять, что окончательного решения 
по вступительным творческим испыта-
ниям еще нет, однако стоит ждать его в 
ближайшее время.

Анна Васильева
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новости
Китай задышал полным съездом
В Пекине открыли две важнейшие политические сессии вопреки новой вспышке коронавируса

Завершающаяся неделя дала 
старт двум сессиям в Китае: 
в Пекине после более чем двух
месячной задержки открылись 
заседания важнейших полити
ческих органов страны. Свою 
«сессию», однако, открыла 
и  коронавирусная инфекция: 
 изза вспышки, повидимому, 
отличной от уханьской разно
видности COVID19, более 
100 млн человек снова ока
зались на карантине.

ВСНП и ВК НПКСК — эти аббре-
виатуры мало что скажут неподго-
товленному читателю, однако имен-
но съезды двух этих органов власти 
ежегодно привлекают десятки тысяч 
человек в Пекин, а десятки миллио-
нов — к телеэкранам и сводкам ин-
формационных агентств.

21 мая открылась сессия Всеки-
тайского комитета Народного поли-
тического консультативного совета 
Китая (ВК НПКСК; органа, где заседа-
ют «политические советники», фор-
мально представляющие все поли-
тические силы страны), а 22-го от-
крывается сессия Всекитайского со-
брания народных представителей 
(ВСНП; парламента, формально выс-
шего органа власти КНР). Изначаль-
но запланированные на начало мар-
та сессии должны показать: эпиде-
миологическая ситуация в стране 
нормализовалась, самое время воз-
вращаться к прежней жизни.

К «политическим советникам» 
прибыл председатель КНР Си Цзинь-
пин: на открытии сессии он вме-
сте с ними почтил память медиков 
и других китайцев, погибших от 
COVID-19. Почти все присутствовав-
шие были в масках — кроме само-
го господина Си, премьера Ли Кэця-
на и высокопоставленных членов 
ВК НПКСК.

В первый день заседания был за-
слушан отчет о деятельности за про-
шедший год, в котором говорилось о 
более чем 1,3 тыс. предложений, ко-
торые советники внесли по важней-
шим вопросам вроде борьбы с эпи-
демией, восстановления производ-
ства и укрепления законности.

Ожидается, что среди основных 
тем сессии, которая займет неделю 
вместо обычных 14 дней, будут со-
вершенствование системы здраво-
охранения, восстановление эконо-
мики и построение «общества сред-
ней зажиточности» (сяокан). По пла-
ну в 2020 году такое общество долж-
но быть построено, нищета — иско-
ренена, а ВВП и доход на душу на-
селения должны быть удвоены по 
сравнению с 2010 годом.

Впрочем, основное внимание 
приковано именно к ВСНП, на де-
сятидневную сессию которого со-

брались более 3 тыс. человек. Депу-
таты ежегодно согласовывают важ-
нейшие законопроекты, принима-
ют бюджет и утверждают назначе-
ния на важные посты.

Ожидается, что 22 мая премьер-
министр КНР Ли Кэцян выступит со 
своего рода обращением к нации, где 
обозначит ключевые экономические 
показатели, которых страна должна 
будет достичь за грядущий год. Наи-
более важной цифрой должен стать 
размер предполагаемого роста ВВП 
на фоне новостей о его снижении в 
первом квартале из-за коронавиру-
са. Должен быть объявлен и оборон-
ный бюджет на будущий год — в све-
те экономического ущерба от эпиде-
мии он станет важным индикатором 
состояния китайской экономики. 
Кроме того, на фоне продолжающей-
ся пандемии COVID-19 стоит ожидать 
и обсуждения мер по борьбе с коро-
навирусом и предотвращению вто-
рой масштабной волны заболевания.

Источники издания South China 
Morning Post также сообщили, что 
отдельно в первый день сессии бу-
дет заслушан вопрос о Гонконге, где 
проходили масштабные демонстра-
ции с требованием большей автоно-
мии от Пекина. Законопроект, кото-
рый якобы будет предложен ВСНП, 
предусмотрит запрет на «бунтар-
ские действия», направленные на 
свержение власти и оказание внеш-
него давления на Гонконг.

Помимо прочего ожидается и 
принятие гражданского кодекса, 
который должен формализовать 
право собственности в соответст-
вии с планом Си Цзиньпина по ре-
формированию государственного 
законодательства.

«Один из наиболее интересных 
вопросов: будет ли дана конкрет-
ная задача по росту ВВП или нет? 
Скорее всего, рост в пределах 2% бу-
дет, и об этом можно объявить. Но 
тогда от цели отступить будет пра-

ктически нельзя, и в случае второй 
волны кризиса придется подгонять 
реальность под статистику»,— ска-
зал в разговоре с „Ъ“ руководитель 
программы «Россия в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе» Московского 
центра Карнеги Александр Габуев.

Он обратил внимание на то, что 
нынешние две сессии имеют для 
Пекина особое значение. Китай бу-
дет стремиться доказать, что мо-
жет выйти из нынешнего глобаль-
ного кризиса быстрее и лучше дру-
гих. «Поэтому важно, какие меры 
поддержки экономики объявит Ли 
Кэцян,— ожидается, что в общий 
пакет будут „завернуты“ несколько 
мер, направленных на поддержку 
так называемой инфраструктуры 
нового типа. Это программа при-
мерно на $1,5 трлн, она рассчита-
на до 2025 года. В рамках этой про-
граммы предусмотрено разверты-
вание во всей стране системы 5G, 
строительство мощных центров об-
работки и хранения данных, разви-
тие системы зарядок для электромо-
билей и прочее — то есть полный 
пакет мер, необходимый для пере-
хода страны к „индустриализации 
4.0“»,— сообщил господин Габуев, 
отметив, что в этом году на програм-
му планируется потратить $560 мл-
рд, что сопоставимо с антикризис-
ным пакетом 2008–2009 годов. «Эта 
программа позволит трудоустро-
ить тех, кто потерял рабочие места 
из-за падения спроса на китайскую 
продукцию, и это не традиционное 
строительство мостов и дорог, пото-
му что все уже построено»,— пояс-
нил китаист.

По словам эксперта, очень важ-
но, как будет решаться пробле-
ма обычных инвестиций в инфра-
структуру через долговые инстру-
менты: будут ли выпускаться специ-
ализированные облигации на мест-
ном уровне, или будет реализовы-
ваться количественное смягчение, 
предусматривающее выпуск госо-
блигаций для покупки Народным 
банком Китая.

«В любом случае сейчас кризис 
воспринимается как возможность 

решить очень важные проблемы в 
экономике и создать условия для 
перехода ее в состояние четвертой 
промышленной революции»,— ре-
зюмировал Александр Габуев.

Одна из угроз ближайшим и сред-
несрочным планам Пекина — вто-
рая вспышка эпидемии COVID-19. 
На северо-востоке страны сообща-
ется о новых случаях заболевания. 
В частности, в городе Шулань (про-
винция Цзилинь) вновь ввели ка-
рантин, который принято называть 
«уханьским»: заблокированы жи-
лые комплексы, прекращено дви-
жение автобусов и такси. Медицин-
ские работники ходят от дома к до-
му и забирают больных людей.

Именно 27-миллионная провин-
ция Цзилинь около границы с Рос-
сией и Северной Кореей стала од-
ним из эпицентров новой вспыш-
ки болезни: власти сообщают о 130 
случаях заболевания и двух смер-
тях, однако реальные цифры могут 
быть выше. Карантин введен и в од-
ноименном городе: улицы пусты, 
заводы не работают. В той или иной 
мере новые ограничительные меры 
затронули около 100 млн человек.

Интерес вызывает и конкрет-
ный штамм вируса: по сообщениям 
Bloomberg, в этот раз болезнь про-
текает не так, как было в Ухане. Во-
первых, бессимптомный период 
длится дольше, во-вторых, штамм 
больше поражает именно легкие, в 
то время как уханьский коронави-
рус традиционно повреждал сра-
зу несколько органов, включая сер-
дце, почки и кишечник. Один из на-
иболее известных китайских экс-
пертов-медиков Цю Хайбо заявил, 
что вирус мог прийти из России: 
по крайней мере, анализы показа-
ли схожесть структуры цзилиньско-
го штамма с тем, что распространен 
в России.

«Люди не должны думать, что 
пик миновал и можно расслабить-
ся. Эпидемия может продлиться 
долго»,— рассказал в эфире государ-
ственного телевидения Китая врач-
инфекционист У Аньхуа.

Алексей Наумов

Высшему китайскому 
 руководству (на переднем 
плане) во главе с пред
седателем КНР Си Цзинь
пином (в центре) и премь
ером Ли Кэцяном (второй 
справа) была оказана 
 привилегия присутство
вать на открытии сессии 
без масок  ФОТО AP

Человек человеку 
«Рольф»
Менеджменту  
крупнейшего автодилера  
вчинили окончательное обвинение

Как стало известно „Ъ“, 
 Следственный комитет Рос
сии (СКР) предъявил в оконча
тельной редакции обвинение 
Анатолию Кайро, директору 
 департамента развития биз
неса крупнейшего в России 
 автодилера — группы компа
ний (ГК) «Рольф». Топменед
жер обвиняется в незакон
ном выводе за границу почти 
4 млрд руб. Следствие считает, 
что сделка, в которой участво
вал господин Кайро, была осу
ществлена в интересах уехав
шего в Австрию и имеющего 
гражданство этой страны 
 основателя ГК «Рольф»  
Сергея Петрова.

Следователь главного следствен-
ного управления СКР Юрий Скир-
денко предъявил 43-летнему Анато-
лию Кайро в окончательной редак-
ции обвинение в совершении ва-
лютных операций по переводу де-
нежных средств на счета нерези-
дентов с использованием подлож-
ных документов (ч. 3 ст. 193.1 УК 
РФ). Помимо него и господина Пет-
рова фигурантами этого дела явля-
ются проживающая сейчас в Испа-
нии бывший гендиректор «Рольфа» 
Татьяна Луковецкая и гендиректор 
офшора Panabel Limited гражданка 
Кипра Георгия Кафкалия. Все трое 
объявлены в международный ро-
зыск, поэтому расследование в их 
отношении было выделено в от-
дельное производство.

В основу этой истории легла 
сделка, в результате которой в 2014 
году ООО «Рольф» приобрело за 
3 938 210 000 руб. у кипрского оф-
шора Panabel Limited акции ЗАО 
«Рольф Эстейт», переведя деньги 
на счета в австрийский банк. Ген-
директором ЗАО «Рольф Эстейт» на 
тот момент являлся как раз госпо-
дин Кайро.

При этом, как следует из матери-
алов, поводом для возбуждения уго-
ловного дела стал рапорт сотрудни-
ка ФСБ, в котором сделка в интере-
сах основателя ГК Сергея Петрова 
оценивалась всего в 200 млн руб.

Находящийся с самого начала 
расследования под домашним аре-
стом Анатолий Кайро своей вины в 
инкриминируемом деянии не при-
знает. При этом его защита предъ-

явленное в окончательной редак-
ции обвинение называет еще «бо-
лее абсурдным, поскольку призна-
ков преступления в нем стало еще 
меньше». «Отмечу, что подложные 
документы мой подзащитный не 
изготавливал, сделка была совер-
шена в соответствии с требовани-
ями гражданского и налогового 
законодательства. По моему мне-
нию, в уголовную плоскость это де-
ло перевели искусственно,— зая-
вила „Ъ“ адвокат господина Кайро 
Анжела Гламаздина.— Совершен-
но очевидно, что следствие абсо-
лютно необоснованно вмешалось 
в законные гражданско-правовые 
 отношения».

Такой же точки зрения придер-
живается и Сергей Петров. «Я уве-
рен в невиновности Анатолия Кай-
ро и полагаю, что идущее рассле-
дование резко негативно отразит-
ся на бизнес-климате в стране. Это 
серьезная и так и не решенная про-
блема, когда правоохранительные 
органы вмешиваются в граждан-
ско-правовые сделки, как это про-
изошло в нашем случае»,— заявил 
„Ъ“ господин Петров. По словам 
основателя ГК «Рольф», в послед-
нее время он вел переговоры о про-
даже своего бизнеса, но из-за пан-
демии коронавируса этот процесс 
был приостановлен.

Отметим также, что в самом 
«Рольфе» отрицают наличие како-
го-либо ущерба, а саму финансовую 
операцию, которая легла в основу 
уголовного дела, называют вполне 
легитимной.

По словам представителей ком-
пании, целью сделки по купле-про-
даже акций и последующего сли-
яния ЗАО «Рольф Эстейт» и ООО 
«Рольф» было «упрощение структу-
ры холдинга для большей прозрач-
ности его деятельности».

В ближайшее время Анатолий 
Кайро и его адвокаты должны при-
ступить к ознакомлению с собран-
ными следствием материалами. 
Делать это бизнесмен будет, нахо-
дясь под домашним арестом: в чет-
верг решением Басманного райсу-
да Москвы соответствующая мера 
пресечения ему была продлена до 
25  июня.

Олег Рубникович,  
Владислав Трифонов

Враг по залету

Участниками договора они оста-
вались и на деле. В марте американ-
цы в составе облетной группы с уча-
стием инспекторов из Эстонии и 
Литвы осуществили наблюдатель-
ный полет над Калининградской об-
ластью. При этом российские власти 
впервые после нескольких лет без-
результатных споров пошли США 
навстречу по одной из их основ-
ных претензий: о введении лимита 
в 500 км в отношении полетов над 
этим регионом. Калининградская 
область представляет особый инте-
рес для США и НАТО, подозреваю-
щих, что в последние годы Россия за-
метно активизировала там свою во-
енную деятельность.

Лимит для инспекций этого реги-
она Россия ввела после того, как ряд 
западных стран, в частности Поль-
ша, значительную часть разрешен-
ной дальности полета использова-
ли именно для наблюдения за Ка-
лининградской областью. «Чтобы 
наши партнеры смогли, как они то-
го хотят, заснять каждый метр этого 
региона, нам приходилось на дли-
тельное время перекрывать все ре-
гулярное гражданское и коммерче-
ское воздушное движение там, что 
создавало серьезные трудности»,— 

пояснял ранее один из собеседни-
ков „Ъ“ в госструктурах РФ (см. „Ъ“ от 
8 апреля). В марте российские влас-
ти все же разрешили иностранным 
инспекторам выйти за эти ограниче-
ния и, по информации „Ъ“, были го-
товы обсуждать с партнерами более 
гибкую схему.

Но претензии по Калининград-
ской области не единственные во-
просы к России со стороны США. 
Американцев также не устраивает 
тот факт, что Россия отказывает ин-
спекторам в проведении полетов в 
десятикилометровой полосе вдоль 
границы с Абхазией и Южной Осети-
ей. Это политическое разногласие. 
Власти РФ ссылаются на пункт ДОН, 
согласно которому «полеты прово-
дятся не ближе 10 км от границы го-
сударства, не являющегося его участ-
ником». Москва признает Абхазию и 
Южную Осетию независимыми госу-
дарствами, в то время как остальные 
члены ДОН считают их частью Гру-
зии. Но и по этому пункту, как уже 
писал „Ъ“, не так давно наметился 
компромисс.

В то же время у Вашингтона в 
прошлом году появилась еще одна 
претензия к Москве: американцы со-
чли, что им в нарушение договора не 
дали совершить часть запрошенно-
го ими облета района, где происхо-

дили масштабные военные учения 
«Центр-2019». По версии же Москвы, 
российская сторона была вынужде-
на проинформировать США, что не 
сможет обеспечить безопасность по-
лета, совпадающего с самой актив-
ной фазой маневров, в которых бы-
ла задействована боевая и транс-
портная авиация.

При этом у России есть встречные 
вопросы к США по ДОН („Ъ“ подроб-
но писал о них 28 апреля), однако 
Москва всегда настаивала на том, что 
разногласия можно обсуждать в рам-
ках специальной консультативной 
комиссии в Вене. Заявления США о 
том, что российские ограничения 
столь серьезны, чтобы стать причи-
ной выхода из договора, в Москве на-
зывают «надуманными», а новый ар-
гумент про наведение вооружений 
— «смехотворным».

Американские СМИ приводят 
три причины, почему Белый дом на 
самом деле решил покинуть ДОН: в 
администрации, Пентагоне и Кон-
грессе есть влиятельные люди, уве-
ренные, что Россия в ходе своих ин-
спекций над территорией США со-
бирает больше данных, чем предус-
мотрено правилами; эти же лица по-
лагают, что США ничего не потеряют 
от выхода из договора и смогут без 
труда добыть нужную информацию 

о военной деятельности на террито-
рии России при помощи спутнико-
вой съемки; ко всему скептики не хо-
тят тратиться на обновление устарев-
шего авиапарка США в рамках ДОН.

Два собеседника „Ъ“ в МИД РФ 
вчера сказали „Ъ“, что Вашингтон 
заранее не предупредил Москву о 
намерении объявить о выходе из 
договора. Последнее заседание кон-
сультативной комиссии по откры-
тому небу прошло в формате виде-
освязи в этот понедельник, и в ходе 
него делегация США тоже ни на что 
подобное не намекала. Своих союз-
ников американцы предупредили 
лишь за несколько часов до заявле-
ния Дональда Трампа.

Как бы то ни было, судьба ДОН те-
перь будет зависеть от того, как пове-
дет себя Россия. Вчера несколько со-
беседников ‘Ъ“ в МИД РФ дали по-
нять, что на данном этапе Москва ва-
риант выхода из договора не рассма-
тривает. В то же время они отмети-
ли: в дальнейшем российская сторо-
на будет действовать исходя из того, 
как проявят себя остальные партне-
ры. Москву, в частности, волнует во-
прос о коллективном доступе к соби-
раемой инспекторами информации. 
Сейчас все данные, полученные ка-
ким-либо государством при облете 
страны—участницы договора, до-
ступны и остальным его членам. При 
этом третьим странам, не участвую-
щим в ДОН, снимки передавать нель-
зя. Но в Москве не верят, что евро-
пейские союзники США откажут Ва-
шингтону в предоставлении инфор-
мации, собранной ими при облетах 
российской территории. «Получится 
дисбаланс — у США будет информа-
ция о нас, а у нас о них — нет»,— ска-
зал один из собеседников „Ъ“.

Тем не менее начальник между-
народно-договорного управления 
Минобороны РФ в 2002–2009 годах, 
председатель совета ПИР-Центра ге-
нерал-лейтенант запаса Евгений Бу-
жинский в четверг уверенно заявил 
„Ъ“: «Я знаю, что Россия пока не со-
бирается выходить из этого догово-
ра. Но вопросов у нас будет много». 
В свою очередь, Дэрил Кимбалл, ис-
полнительный директор Американ-
ской ассоциации по контролю над 
вооружениями, отметил, что «Дого-
вор по открытому небу — это ценное 
соглашение, которое было выгод-
но всем, поэтому оно должно про-
должать действовать, несмотря на 
непродуманный шаг администра-
ции Трампа и споры с Россией». «Но 
теперь его судьба будет зависеть от 
решений и действий европейских 
участников и, конечно, России»,— 
сказал эксперт „Ъ“.

Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20552,31 (–42,84)
РТС 1206,28 (–19,19)
FTSE 100 6015,25 (–51,91)

DAX 30 11065,93 (–157,78)
DJIA* 24489,57 (–86,33)
NASDAQ Composite* 9309,97 (–65,80)

*На 19:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.05.20
Австралийский доллар 46,5332
Английский фунт 86,5556
Белорусский рубль 12,4581
Датская крона* 10,4332

Доллар США 70,9240
Евро 77,7965
Индийская рупия** 93,7931
Казахский тенге** 17,1748

Канадский доллар 50,9000
Китайский юань* 99,8916
Норвежская крона* 71,1631
СДР 96,8276

Сингапурский доллар 50,1123
Новая турецкая лира 10,4457
Украинская гривна* 26,4812
Шведская крона* 73,7371

Швейцарский франк 73,3975
Японская иена** 65,8380
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сообщения о том, что коронавирус 
распространяется через базовые стан‑
ции сотовой связи нового стандарта 
5G, начали появляться в разгар панде‑
мии сначала в США и Европе, а теперь 
наконец дошли и до России, но при 
этом существенно опередили время.

Первая волна паники, которую 
подняла в Instagram еще в апреле 
блогер с 7 млн подписчиков Викто‑
рия Боня, сначала воспринималась 
скорее как шутка, пока не привела 
к тому, что жители Северной Осетии 
сожгли базовую станцию МТС, оста‑
вив без связи целый поселок. В по‑
следние же дни в социальных сетях 
начали появляться многочисленные 
фейковые сообщения от женщин, 
чьи братья якобы трудятся инжене‑
рами в Минкомсвязи и утверждают, 
что ведомство дало указание в кон‑
це мая запустить сеть 5G в диапазо‑
не 40–60 Гц, что в России соответству‑
ет частоте переменного тока. В реаль‑

ности же Минкомсвязь уже три года 
безуспешно пытается договорить‑
ся с силовиками, которые занимают 
наиболее подходящий для 5G диапа‑
зон 3,4–3,8 ГГц, о выделении частот 
мобильным операторам.

Очевидно, что сторонники теорий 
заговоров, радиофобы и любители 
шапочек из фольги появились не се‑
годня, но в условиях массовой исте‑
рии из‑за нового неизвестного виру‑
са их ряды пополнились за счет гра‑
ждан, которые не очень следят за раз‑
витием технологий и не отличаются 
глубоким знанием физики. Но инте‑
ресно, что противники 5G начали ак‑
тивно заявлять о себе еще в прошлом 
году, утверждая, что технология со‑
здана китайцами, чтобы занять лиди‑
рующее положение в мире и контр‑
олировать жизнь ее пользовате‑
лей. Тогда такие сообщения совпа‑
ли с принятием США санкций в от‑
ношении китайской Huawei, кото‑
рая лидирует в мире по поставкам 
оборудования 5G. Новая волна фей‑
ков про 5G опять совпала с новостя‑
ми о том, что Министерство торгов‑
ли США внесло поправки в правила 
экспорта, ограничивающие Huawei 
в возможности использовать амери‑
канские технологии в производстве 
своих полупроводников.

Выходит, что пропагандисты ис‑
пользуют для манипуляции обще‑
ственным настроением очень удоб‑
ное время — испуганные граждане 
не только не будут требовать ускорен‑
ного развития технологий на фоне 
ухудшения экономики, наоборот, это 
может вызвать осуждение.

Проблема в том, что возросший 
во время карантина пользователь‑
ский трафик усилил нагрузку на сети 
операторов, которым приходится вне‑
планово инвестировать в их усиле‑
ние миллиарды рублей. Эту проблему 
как раз и мог бы решить запуск сети 
5G, которая снизит задержки и увели‑
чит скорость. Но выделять нужные ча‑
стоты российские власти не торопят‑
ся, и даже в случае получения диапа‑
зона с учетом задержек в поставках 
оборудования операторам потребует‑
ся до полугода, чтобы развернуть сеть. 
Так что надевать шапочку из фольги 
в этом году, скорее всего, еще рано.

Пропагандисты 
 используют для мани
пуляции обществен
ным настроением 
очень удобное вре
мя — испуганные граж
дане не будут тре бо
вать ускоренного 
 развития технологий

разбирает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина

Как выяснил „Ъ“, несмотря на резкий 
взлет цен на железнодорожные колеса 
в последние два года, ОАО РЖД и Мин-
транс поддерживают антидемпинго-
вую пошлину на колеса украинского 
«Интерпайпа», действие которой может 
возобновиться 1 июня. Операторы ва-
гонов просят не возвращать пошлину, 
отмечая, что цена колес остается высо-
кой. Участники рынка при этом счита-
ют, что даже пошлина не позволит вы-
давить «Интерпайп» с российского рын-
ка. Эксперты же ожидают снижения 
цен, прогнозируя, что профицит колес 
превысит 20% в этом году.

На 22 мая намечено совещание у министра 
торговли ЕЭК Андрея Слепнева о перспекти‑
ве развития рынка производства и потребле‑
ния железнодорожных стальных цельноката‑
ных колес (ЦКК) в 2020–2021 годах. Основной 
вопрос — возобновлять ли приостановлен‑
ную до 1 июня антидемпинговую пошлину 
в 34,22% на колеса украинского «Интерпайпа».

Пошлина была повышена с 4,75% до 34,22% 
в апреле 2018 года по обращению российских 
производителей колес — Выксунского мет‑
завода (ВМЗ, входит в ОМК Анатолия Седых) 
и Нижнетагильского меткомбината (НТМК) 
Evraz Романа Абрамовича и партнеров (см. 
„Ъ“ от 22 января 2018 года). В июле 2019 года 
на фоне острого дефицита колес ЕЭК времен‑
но приостановила действие этой пошлины. 
По данным „Ъ“, в апреле Evraz написал пись‑
мо в Минтранс с констатацией необходимо‑
сти возобновления пошлины на ЦКК. В Evraz 
и ОМК от комментариев отказались.

Поддерживает возобновление пошли‑
ны и ОАО РЖД. Согласно письму первого 
заместителя гендиректора монополии Ва‑
дима Михайлова от 23 апреля (есть у „Ъ“), 

в 2020 году ситуация на рынке ЦКК измени‑
лась. Производственные мощности изгото‑
вителей составляют 2,37 млн штук, в том чи‑
сле ОМК — 950 тыс. штук, Evraz — 525 тыс. 
штук, «Интерпайпа» — 500 тыс. штук и казах‑
станского «Проммашкомплекта» — 200 тыс. 
штук, не считая 200 тыс. единиц, импорти‑
руемых из Китая. «В 2020 году прогнозиру‑
ется профицит производства более 800 тыс. 
штук ЦКК»,— сообщается в письме. Там отме‑
чается, что возобновление пошлины следует 
поддержать «в целях развития конкуренции 
за счет наращивания объемов поставок отече‑
ственными производителями и формирова‑
ния справедливого уровня цен на открытых 
торгах». При этом в прошлом году ОАО РЖД 
совместно с операторами просило ФАС разо‑
браться с необоснованным завышением цен 

на колеса (см. „Ъ“ от 20 июня 2019 года). В ОАО 
РЖД от комментариев отказались. В Мин‑
трансе сообщили „Ъ“, что поддерживают воз‑
обновление пошлины.

Против возобновления пошлин выступил 
Союз операторов железнодорожного тран‑
спорта (СОЖТ). В письме первому вице‑пре‑
мьеру Андрею Белоусову, руководителю ФАС 
Игорю Артемьеву и главе Минэкономики 
Максиму Решетникову от 20 мая говорится, 
что с 2015 года цена на ЦКК выросла более чем 
в четыре раза, достигая в 2019 году 90–100 тыс. 
руб. за штуку. Ситуация, пишет СОЖТ, выз‑
вана ростом спроса на ЦКК при недостаточ‑
ных мощностях в странах ЕАЭС и наличием 
двух крупных производителей, ВМЗ и «Евраз 
НТМК», с долей рынка 56% и 28% соответствен‑
но. Даже сейчас цены на ЦКК превышают уро‑

вень 2015 года почти в три раза (65 тыс. руб.), 
и решение о возобновлении пошлины «при‑
ведет лишь к поддержанию завышенных цен 
на ЦКК и даже их дальнейшему росту».

Объем поставок «Интерпайпа» на ры‑
нок РФ и стран СНГ составил 280 тыс. колес 
в 2019 году, введение пошлины приведет к со‑
кращению этих объемов наполовину, говорит 
собеседник „Ъ“ в отрасли. «Украинские колеса 
продаются по таким же крайне завышенным 
ценам, как и российские,— говорит другой 
собеседник „Ъ“ среди покупателей колес.— 
Введение антидемпинговой пошлины при от‑
сутствии демпинга приведет лишь к дополни‑
тельному росту стоимости колес и сверхпри‑
былям двух российских производителей, ко‑
торые и лоббируют данное решение». Другой 
участник рынка возражает: цены будут падать 
из‑за снижения спроса, обвала ставок опери‑
рования вагонами и сокращения грузообо‑
рота на сети, что прямо сказывается на объе‑
ме ремонтов. Но, полагает он, пошлина едва 
ли полностью выдавит «Интерпайп» с рын‑
ка РФ из‑за низкой себестоимости производ‑
ства ЦКК. В «Интерпайпе» „Ъ“ не ответили.

Заместитель гендиректора ИПЕМ Влади‑
мир Савчук отмечает, что, по оценкам ИПЕМ, 
профицит предложения на российском рын‑
ке ЦКК составит более 20% в 2020 году и бо‑
лее 30% в 2021 году. Эти расчеты, поясняет 
он, включают в себя российских производи‑
телей, «Проммашкомплект», импорт из Ки‑
тая и «Интерпайп», который, по его оценкам, 
не остановит поставку колес на российский 
рынок даже при возобновлении антидем‑
пинговых мер, как уже было в 2018–2019 го‑
дах. Оптовые цены на ЦКК при этом будут сни‑
жаться, полагает эксперт, однако размер сни‑
жения пока спрогнозировать сложно.

Наталья Скорлыгина

Под цифровую экономику подводят базу
В «Сколково» проработали будущее регулирование отрасли

Фонд «Сколково» представил план изме-
нений в законодательстве о цифровой 
экономике в рамках одноименной на-
циональной программы. Он, в частно-
сти, предлагает отказаться от чрезмерно 
жесткого регулирования больших дан-
ных и интернет-торговли, последняя 
также может быть поддержана нало-
говыми льготами. Пока предложения 
в этой сфере базируются на гипотезах, 
нужно предусмотреть и возможность 
дальнейшей корректировки законода-
тельства, предупреждают эксперты.

Фонд «Сколково» подготовил концепцию 
правового регулирования отношений в циф‑
ровой экономике, „Ъ“ ознакомился с ее крат‑
кой версией. Документ 30 апреля направлен 
в АНО «Цифровая экономика» и Минэконо‑
мики. Он охватывает в том числе регулиро‑
вание персональных и больших данных, фи‑
нансовой системы, цифрового образования 
и здравоохранения, онлайн‑торговли, тран‑
спорта и других сфер.

Документ готовился в рамках федераль‑
ного проекта «Нормативное регулирование 
цифровой среды» нацпрограммы «Цифро‑
вая экономика». Бюджет проекта составля‑

ет 1,7 млрд руб., всей программы — более 
1,6 трлн руб., включая более 1 трлн руб. из фе‑
дерального бюджета.

Концепция, в частности, предлагает упро‑
стить дачу согласия граждан на обработку 
их данных и указывает, что термин «боль‑
шие данные» в принципе не может иметь од‑
нозначного юридического определения. По‑
пытки их регулирования содержат избыточ‑
ные требования, необходимо развивать са‑
морегулирование и создать стандарт техни‑
ческой обработки таких данных, гласит кон‑
цепция. Как сообщал „Ъ“ 21 февраля, ранее 
бизнес раскритиковал законопроект Мин‑
комсвязи, который предполагал регулиро‑
вание больших данных.

Документ «Сколково» также предлагает со‑
здание льготного режима налогообложения 
для субъектов цифровой экономики, в част‑
ности, российских онлайн‑ритейлеров. Ин‑
тернет‑торговлю также не стоит жестко регу‑
лировать, особенно в части маркетплейсов, 
выступающих информационными посред‑
никами, уверены авторы.

Кроме того, предлагается закрепить в за‑
конодательстве понятие «цифровая образо‑
вательная среда», упростить получение обра‑

зовательных лицензий для дистанционного 
обучения и устранить излишние требования 
для такого обучения, например, к помещени‑
ям. Также предлагается ввести понятие «циф‑
ровое здравоохранение», которое объединит 
технологии в этой сфере, и создать норматив‑
ную базу для беспилотного транспорта и агре‑
гаторов различных видов перевозок.

Директор департамента развития и пла‑
нирования «Сколково» Сергей Израйлит че‑
рез пресс‑службу передал, что рабочая груп‑
па АНО «Цифровая экономика» одобрила до‑
кумент с рядом замечаний, после доработки 
его вновь направят в Минэкономики. Мин‑
экономики участвовало в подготовке кон‑
цепции и высоко оценивает проделанную 
работу, сообщили там, признав, что, «как 
и по любому другому стратегическому кон‑
цептуальному документу», единой позиции 
экспертного и бизнес‑сообществ пока нет 
и концепция будет дорабатываться. Замести‑
тель гендиректора АНО «Цифровая экономи‑
ка» Дмитрий Тер‑Степанов добавил, что ряд 
положений концепции уже реализуется, на‑
пример, использование электронных трудо‑
вых книжек и внедрение электронного ка‑
дрового документооборота.

Президент Ассоциации компаний интер‑
нет‑торговли Артем Соколов поддерживает 
гибкие подходы в регулировании цифровой 
торговли: «Регулировать привычным спосо‑
бом стремительно развивающуюся техноло‑
гию невозможно». В последнее время было 
много успешных примеров самоорганиза‑
ции интернет‑торговли, в том числе разра‑
ботанные ассоциацией стандарты обслужи‑
вания, применяемые интернет‑магазинами, 
уверен он.

Принятие регулирования — вопрос вре‑
мени, но важно, чтобы оно не спускалось 
сверху, а публично обсуждалось, уверен со‑
ветник практики информационных тех‑
нологий компании «Томашевская и парт‑
неры» Роман Янковский. «Кроме того, во‑
прос не только в самом содержании норм, 
но и в процессе их принятия и доработки. 
Сейчас нет механизма контроля реализа‑
ции законов, то есть если закон не работает, 
нет механизмов, чтобы его отменить»,— рас‑
суждает он. В цифровой же экономике регу‑
лирование завязано на гипотезах, указыва‑
ет эксперт, то есть нужно предусмотреть и от‑
слеживание их результатов.

Дмитрий Шестоперов

Телефоны оформили наличными
МФО зарабатывают на невнимательности клиентов

МФО нашли способ увеличивать пол-
ную стоимость кредитов для заемщи-
ков, несмотря на ограничения ЦБ. 
Схема проста и практически неоспо-
рима — заемщику предлагают под ви-
дом займа на покупку товаров заем 
наличными, проценты по которому 
могут быть в разы больше. И хотя суть 
продукта в том, что получить по нему 
реальные денежные средства нель-
зя — только товар, в договоре упоми-
нание об этом отсутствует.

О схеме обхода микрофинансистами огра‑
ничений по полной стоимости кредита (ПСК) 
по pos‑займам (на приобретение товаров тор‑
говых сетях) рассказали „Ъ“ клиенты, офор‑
мившие займы на покупку телефонов в ком‑
пании «АзияКредит» (в реестре ЦБ МФК МКЦ). 
„Ъ“ ознакомился с документами, которые ком‑
пания представляет заемщикам по продукту, в 
рамках которого можно приобрести мобиль‑
ные телефоны и электронику в салонах свя‑
зи. Среди партнеров МФК салоны «МегаФон», 
«Билайн» Tele2, «Диксис» и др. По сути, про‑
дукт представляет собой pos‑заем, поскольку 
получить по нему деньги наличными нельзя, 

только товар, оформлен он как заем наличны‑
ми, которые клиент автоматически перечи‑
сляет торговой точке за товар. В этом и кроется 
основная хитрость. С 1 июля 2014 года ПСК не 
может превышать предельный размер, уста‑
новленный ЦБ. По pos‑займам — 41,3% годо‑
вых, а по займам наличными — 365%.

Директор «АзияКредит» Музаффар Атамир‑
заев заявил „Ъ“, что новый продукт компа‑
ния не позиционирует как pos‑заем. От дру‑
гих комментариев он отказался. Ставки по та‑
ким займам 0,5% в день, или 180,5% годовых, 
сумма до 15 тыс. руб., срок — 3 месяца. При 
этом в чеке на получаемый клиентом товар 
значится, что источник оплаты — последую‑
щая оплата (кредит), то есть заем непосредст‑
венно связан с покупкой. «АзияКредит» ориен‑
тирована на работу с трудовыми мигрантами 
из Узбекистана, Таджикистана, Киргизии. По 
словам собеседников „Ъ“ из числа участников 
рынка, это не единственный игрок, который 
использует такую схему. Есть и другие МФО, 
взявшие ее на вооружение.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что в рамках поведен‑
ческого надзора регулятор уделяет особое вни‑
мание вопросам, связанным с продажей фи‑

нансовыми организациями продуктов, в со‑
ответствии с установленными законами огра‑
ничениями надлежащих информированию 
потребителей об условиях данных продуктов 
и услуг для недопущения мисселинга и введе‑
ния граждан в заблуждение. «При выявлении 
недобросовестных практик мы работаем вме‑
сте с участниками рынка над их устранением, 
при необходимости принимаем меры, пред‑
усмотренные законом,— отметили там.— В то 
же время мы обращаем внимание потребите‑
лей, что перед подписанием договора необхо‑
димо внимательно с ним ознакомиться».

Оспорить подобный договор крайне про‑
блематично. В целом действия МФО в этом слу‑
чае сложно назвать незаконными, скорее они 
просто грамотно «упаковали» свой продукт, 
и главное оружие клиента — это вниматель‑
ность, говорит партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбу‑
нов. «Такие действия можно рассматривать и 
как нарушение закона „О защите прав потре‑
бителей“, так как, по сути, это введение по‑
купателя в заблуждение,— считает управля‑
ющий партнер „BMS Group“ Алексей Матю‑
хов.— Это не прямое нарушение законода‑

тельства, но определенно злоупотребление». 
«В документе ставка в 0,5% в день прописана, 
клиент может это увидеть и уже самостоятель‑
но сделать осознанный выбор, подписывать‑
ся под такими условиями или нет,— отмечает 
Дмитрий Горбунов.— Если клиент подписал 
все необходимые бумаги, оспорить этот дого‑
вор будет практически невозможно, так как ус‑
ловия в нем разъяснены предельно четко».

При этом компания делает ставку на наи‑
менее финансово грамотных клиентов. «По‑
явление такого продукта можно объяснить 
как карантинными мерами, так и растущи‑
ми аппетитами МФО, которые лишились ча‑
сти заработка из‑за ситуации в экономике,— 
полагает Дмитрий Горбунов.— Мигранты в 
этом плане привлекательная ниша для рабо‑
ты — здесь ставка делается на невниматель‑
ность». По словам управляющего партнера 
«BMS Group» Алексея Матюхова, можно также 
говорить об использовании уязвимого поло‑
жения мигрантов, которым практически не‑
доступны банковские кредиты, причем ситу‑
ацию усугубляет то, что сейчас они не могут 
покинуть Россию.

Ксения Дементьева
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Украинским колесам не покатило
Возвращение пошлины на них поддерживает ОАО РЖД



Как выяснил „Ъ“, срок сдачи 
уникальной ледостойкой самод-
вижущейся платформы «Север-
ный полюс», которая строится 
на «Адмиралтейских верфях», бу-
дет сдвинут на два года — на 2022 
год. Цена контракта, в том числе 
по причине корректировки его 
параметров со стороны заказчи-
ка, вырастет на 2–2,5 млрд руб.

Как стало известно „Ъ“, увеличи-
лись сроки и стоимость строительст-
ва ледостойкой самодвижущейся 
платформы «Северный полюс». Суд-
но строится по заказу Росгидромета 
на входящих в Объединенную судо-
строительную корпорацию (ОСК) 
«Адмиралтейских верфях». Деньги 
на нее — 6,96 млрд руб.— были вы-
делены из бюджета в рамках про-
граммы по социально-экономиче-
скому развитию Арктической зоны 
РФ. Предполагалось, что платформа 
будет сдана в конце 2020 года (см. „Ъ“ 
от 9 октября 2017 года). Но, как рас-
сказывают собеседники „Ъ“, из-за 
значительных изменений в проект 
по инициативе заказчика стоимость 
судна увеличилась на 2–2,5 млрд 
руб., а срок сдачи сдвинулся на 2022 
год. Соответствующие оценки были 
проведены Центром технологии су-
достроения и судоремонта, говорят 
источники „Ъ“.

В Росгидромете запрос „Ъ“ переа-
дресовали в Минприроды, где на не-
го не ответили. В ОСК отмечают, что 
платформа является уникальным 
объектом, при проектировании и 
строительстве которого корпорация 
столкнулась с целым рядом новых 

технических проблем. Например, 
потребовалось обеспечить автоном-
ность объекта по запасам топлива на 
два года, сопутствующие системы 
потребовали доработки, поясняют в 
корпорации. Кроме того, достаточно 
много вопросов было связано с тем, 
что судно будет вмерзать в лед на дли-
тельное время — требуется обеспе-
чить и системы охлаждения, и готов-
ность пропульсивного комплекса, 
добавляют там. В ОСК напоминают, 
что такой объект еще не создавался в 
истории судостроения. В корпора-
ции также отмечают, что по итогам 
консультаций с заказчиком водоиз-
мещение судна существенно увели-
чилось, в связи с чем и «ведется рабо-
та по корректировке сроков и цены в 
установленном законодательством 
порядке». Аналогичный коммента-
рий предоставил и Минпромторг.

Контракт на строительство «Се-
верного полюса» между Росгидроме-
том и «Адмиралтейскими верфями» 
был заключен в апреле 2018 года. 
Длина судна — 83,1 м, ширина — 
22,5 м, скорость — не менее 10 уз-
лов, прочность корпуса — Arc8. Суд-
но будет иметь автономность по за-
пасам топлива около двух лет и срок 
службы не менее 25 лет. Экипаж — 
14 человек, научный персонал — 34 
человека. Создаваемая платформа 
сможет самостоятельно двигаться во 
льдах небольшой толщины и прини-
мать тяжелые вертолеты типа Ми-8 
АМТ (Ми-17). Судно должно продол-
жить традицию советских и россий-
ских научных экспедиций, которые 
с 1937 года высаживались на дрей-

фующих льдинах в глубоководной 
части Северного Ледовитого океана. 
Но в последние годы из-за таяния 
многолетних льдов стало все слож-
нее находить достаточно безопас-
ные льдины. 

До сдачи «Северного полюса» ис-
следования в Арктике планировалось 
вести в рамках международного про-
екта Многопрофильной научной об-
серватории по исследованию аркти-
ческого климата (MOSAiC) на дрейфу-
ющей станции, созданной на базе не-
мецкого исследовательского судна 
«Поларштерн». Кроме того, 1,7 млрд 
руб. планировалось потратить из бюд-
жета в 2020 году на использование в 
качестве дрейфующей станции, вмо-
роженной в лед, ледокола «Росмор-
порта» «Капитан Драницын». Но, как 
сообщал в конце апреля Telegram-ка-
нал «Зеленый змий», Минфин плани-
ровал изъять эти деньги в резервный 
фонд правительства. В министерстве 
„Ъ“ сообщили, что «не комментируют 
информацию источников».

Собеседники „Ъ“, знакомые с ситу-
ацией, отмечают, что уникальность 
«Северного полюса», внесение изме-
нений в документацию и ограниче-
ния в условиях пандемии можно счи-
тать объективными факторами для 
увеличения сроков и стоимости про-
екта. Кроме того, речь идет о голов-
ном судне, создание которого всегда 
сопровождается проблемами. «Адми-
ралтейские верфи» зарекомендовали 
себя как эффективная верфь, успеш-
но справляющаяся с гособоронзака-
зом, и должны уложиться в новые 
сроки, полагает один из собеседни-

ков „Ъ“. При этом другой источник 
„Ъ“ считает, что первоначальная сум-
ма заказа и срок его постройки — все-
го 2,5 года — были слишком оптими-
стичными для подобного проекта.

Анастасия Веденеева
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за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 22 мая 2020 №89   l   Коммерсантъ

февраль март апрель маймаймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

3

4

5

6

7

8

0,0 2,0

0,0

0,4

0,8

1,2

1,6

2,0% ● 0,3580

4,31%
3,0 8,0

0,20%
0 280,0

0

56

112

168

224

280млрд руб. ● 99,06

1,40 1,80

1,40

1,48

1,56

1,64

1,72

тыс. $ / тр. унц.

30

34

38

42

46

50

30,0 50,0
1,99%2,08% 1,48%

● 1,723трлн руб. ● 40,44тыс. пунктов ● 6,090

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Северный полюс» дрейфует вправо
Платформу для полярных исследований сдадут позже

Расширение льгот может затронуть индиви-
дуальные инвестиционные счета (ИИС) пер-
вого типа с налоговым вычетом по ежегод-
ным взносам. Ранее Минфин отдавал пред-
почтение ИИС второго типа с налоговым 
вычетом по полученному доходу, намерева-
ясь постепенно сворачивать преференции 
по первому типу. Позицию изменила необ-
ходимость поддерживать интерес частных 
инвесторов к фондовому рынку по более 
широкому кругу инструментов, тем более 
что инвесторы пока предпочитают ИИС 
первого типа.

Минфин не исключает расширения льгот по ин-
дивидуальным инвестиционным счетам первого 
типа, заявил на форуме РСПП «Финансово-банков-
ская система России» 21 мая замминистра финансов 
Алексей Моисеев. «Мы сейчас, возможно, поддер-
жим многочисленные предложения финансового 
рынка, чтобы расширить ИИС второго типа, а может 
быть, и на первый тоже посмотрим»,— отметил он.

• В 2015 году частные инвесторы получили возмож-
ность открывать ИИС в виде брокерского счета или 
счета доверительного управления. Использование 
этих счетов подразумевает два варианта налого-
вых льгот. В первом случае (ИИС-1) владельцу счета 
предоставляется вычет по НДФЛ на ежегодные взно-
сы в размере 400 тыс. руб. Во втором случае (ИИС-2) 
— вычет по НДФЛ на доход, полученный от инвести-
рования средств на счете. Максимальный размер 
взносов на ИИС в год составляет 1 млн руб.

В ЦБ и ФНС не ответили на запросы „Ъ“. Сам 
Минфин раньше хотел развивать именно ИИС-2, 
расширив возможность ежегодного его пополне-
ния до 2,5 млн руб. с соответствующим ростом на-
логового вычета (см. „Ъ“ от 10 июля 2019 года). В то 
же время ИИС-1, по словам господина Моисеева, 
сказанным ровно год назад, являются «кредитом 
на получение доходов, которые еще не получены» 
(см. „Ъ“ от 22 мая 2019 года), поэтому льготы по 
ним планировалось сокращать. «Видимо, в какой-
то момент надо будет сокращать по первому типу 
вычеты»,— отмечал замминистра финансов и в 
августе прошлого года (цитата по «Интерфакс»).

Господин Моисеев также отметил, что налого-
вые льготы по ИИС первого типа рассматрива-
лись как «разгонный блок, который уже, может 
быть, и не нужен». Однако, по его словам, теперь 
на ИИС-1 Минфин смотрит «более положитель-
но». «В принципе мы сейчас согласовали увеличе-
ние (размера налогового вычета для ИИС-2.— „Ъ“) 
и будем продвигать его в правительстве»,— зая-
вил чиновник „Ъ“ и отметил, что также «обсужда-
ется» увеличение налогового вычета и для перво-
го типа счетов.

• По данным Московской биржи, на 1 мая физиче-
ские лица открыли 2,2 млн ИИС. При этом с на- 
чала этого года на фоне активного прихода част-
ных инвесторов на фондовый рынок (см. „Ъ“ от  
6 апреля) было открыто 583 тыс. новых счетов. 
На долю брокерских счетов приходится 88% ИИС, 
остальные — счета доверительного управления. 

Как сообщал «Интерфакс» со ссылкой на данные 
ФНС, за 2015–2018 годы инвесторы получили  
налоговые вычеты на 5,38 млрд руб.
Свежей статистики по типам открытых ИИС 

пока нет, однако как признавали и ЦБ, и участни-
ки рынка, сейчас большей популярностью поль-
зуются именно ИИС-1. «Понятно, что, если будет 
увеличиваться сумма инвестиционного вычета 
по ИИС-1, сумма взноса на ИИС-2 должна быть 
увеличена еще больше (рассматривается 2,5 млн 
руб.— „Ъ“), в противном случае он, как и сейчас, 
будет проигрывать ИИС-1»,— говорит президент 
НАУФОР Алексей Тимофеев.

Заместитель руководителя департамента по 
продукту «БКС Брокер» Виталий Туруло, наоборот, 
считает, что ИИС-2 становится весьма привлека-
тельным инструментом после введения со следу-
ющего года налога с дохода от депозитов и облига-
ций. «Теперь останется только один инструмент, 
позволяющий получить нулевую ставку налога по 
купонам облигаций,— вычет по ИИС второго ти-
па»,— говорит он. По словам гендиректора «Аль-
фа-Капитал» Ирины Кривошеевой, ИИС превра-
тился в инструмент для формирования граждана-
ми различных целевых накоплений, поэтому уд-
линились сроки инвестирования. Это уже не три 
года, а пять, десять и более лет, поясняет он, при 
таких горизонтах преимущество ИИС первого ти-
па уже нивелируется.

Илья Усов, Полина Смородская,  
Виталий Гайдаев

На счета падают льготы
В Минфине задумались о расширенной поддержке ИИС

Волатильность фондового рынка помогла 
заработать не только Московской бирже, 
но и брокерским компаниям. По оценкам 
„Ъ“, их выручка от лицензионной деятель-
ности выросла по итогам первого квартала 
на 40%, что также сказалось на существен-
ном росте чистой прибыли. Второй квартал 
также может оказаться лучше аналогично-
го периода прошлого года.

Первый квартал 2020 года, несмотря на замет-
ное падение фондового рынка, оказался удачным 
для брокерских компаний, которые заработали на 
росте интереса частных инвесторов к подешевев-
шим активам. По оценке „Ъ“, за отчетный период 
выручка российских брокерских компаний (без 
учета банков) от обслуживания клиентов выросла 
на 40% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года и превысила 9,6 млрд руб. Ранее 
Московская биржа показала рекордный кварталь-
ный результат по комиссионным доходам, кото-
рые превысили 7,9 млрд руб., увеличившись на 
29% (см. „Ъ-Онлайн“ от 15 мая).

Исходя из отчетности компаний, наиболее 
полно раскрывших показатели, основной доход 
им принесли брокерские комиссии (почти 72% от 
общего дохода). Ряд компаний («Ай Ти Инвест», 
«Атон», «Мерилл Линч Секьюритиз») показали 
рост выручки в два-пять раз. При этом прирост 
показали комиссионные по фондовому рынку, 
по остальным сегментам — срочному, валютному 

и товарному рынкам — комиссии в первом квар-
тале снизились. Кроме того, за прошедшие три 
месяца у брокеров почти в три раза выросли дохо-
ды от размещения ценных бумаг (до 310 млн 
руб.), но сократились на 18% доходы от маркет-
мейкерских услуг (до 101 млн руб.).

Несмотря на уверенный рост доходов броке-
ров, за прошедший квартал их чистая прибыль 
увеличилась лишь на 8%, до 1,3 млрд руб. Результат 
мог быть выше, если бы не чистый убыток «Сбер-
банка КИБ» в размере 1,62 млрд руб. Впрочем, ряд 
брокерских компаний входят в финансовые груп-
пы вместе с банками, которые также оказывают 
брокерские услуги. Как пояснили в Сбербанке, 
убыток «Сбербанк КИБ» «в основном связан с вну-
тригрупповыми операциями». А общая выручка 
группы Сбербанка от брокерского бизнеса по ито-
гам квартала выросла в три раза. Как отметил руко-
водитель департамента брокерского обслужива-
ния ВТБ Владимир Потапов, выручка «ВТБ Капитал 
Инвестиции» от брокерской деятельности выро-
сла более чем в два раза в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года, до 2,7 млрд руб. Ди-
ректор инвестиционного бизнеса «Тинькофф» 
Дмитрий Панченко сообщил, что комиссионный 
доход группы от деятельности «Тинькофф Инвес-
тиции» за первый квартал 2020 года вырос в семь 
раз и составляет 835 млн руб.

Рост выручки и оборотов у брокеров неразрывно 
связан с волатильностью на рынках. По данным Мо-

сковской биржи, в первом квартале количество 
частных инвесторов увеличилось более чем на 
700 тыс., до 4,6 млн. По оценке „Ъ“, остатки на счетах 
компаний, раскрывших подробную отчетность, по 
итогам квартала выросли почти на 30%, до 178 млрд 
руб. Гендиректор «Атона» Андрей Звездочкин гово-
рит, что компании удалось вырасти по всем основ-
ным бизнес-показателям: прирост целевых состоя-
тельных клиентов в первом квартале составил 62%, 
а чистые привлечения увеличились в 2,4 раза. Но 
как отмечает директор по брокерскому бизнесу 
«БКС Брокер» Олег Чихладзе, финансовые результа-
ты определяют в основном старые клиенты.

Второй квартал, скорее всего, не будет настолько 
же удачным для брокеров, хотя наверняка лучше 
аналогичного периода прошлого года, оценивают 
брокеры. Начиная с мая энтузиазм клиентов посте-
пенно угасает, обороты по ценным бумагам и инте-
рес частных инвесторов возвращаются к средним 
значениям, говорит Олег Чихладзе. Кроме того, на 
брокеров ляжет часть убытков по исполнению 
апрельского фьючерса на нефть по отрицательной 
цене (см. „Ъ“ от 14 мая). Руководитель департамента 
по работе с ключевыми и корпоративными клиен-
тами «Финама» Александр Бирман отметил, что в 
этой ситуации пострадали и клиенты компании, 
поэтому профсообщество предпринимает усилия, 
чтобы урегулировать последствия инцидента с уче-
том интереса всех сторон.

Полина Смородская, Дмитрий Ладыгин

С падения взяли комиссию
Брокеры заработали на интересе частных клиентов к дешевым активам

ОАО РЖД, ожидая падения  
погрузки на сети по итогам года 
в 5% и грузооборота на 7%, фик-
сирует снижение перевозок наи-
более массового груза — угля. 
Впрочем, эти перевозки остают-
ся нерентабельными — в этом го-
ду они, по оценкам монополии, 
принесут ей не менее 54 млрд 
руб. убытка. На этом фоне ОАО 
РЖД не собирается расширять 
практику соглашений по фикси-
рованным объемам поставки на 
восток с угольными регионами 
по модели Кузбасса. В монопо-
лии считают, что сейчас на рын-
ки Азии переориентировались 
потоки более рентабельных гру-
зов, которые могут претендо-
вать на дефицитные мощности 
Восточного полигона.

ОАО РЖД пока придерживается 
сценария, предполагающего падение 
погрузки по итогам года на 5%, сооб-
щил заместитель гендиректора ОАО 
РЖД Алексей Шило. «У нас есть не-
сколько вариантов, как мы могли бы 
„упасть“. Есть вариант на 11%, есть — 
на 15%, это будет зависеть от того, как 
ситуация в экономике в целом, не 
только у нас в стране, будет развивать-
ся,— пояснил он.— Себе пока за базо-
вый вариант мы берем снижение по-
грузки на 5% и грузооборота практиче-
ски на 7%». Наибольшее снижение в 
мае, по словам господина Шило, пока-
зывает самый массовый груз на сети, 
уголь — более 11%. «Пока мы точно не 
можем определить глубину этого паде-
ния, но могу сказать, что неделя к неде-
ле перевозки каменного угля у нас по-
степенно снижаются»,— поясняет он. 

При этом, по оценке господина Ши-
ло, скидки в 12,8%, введенные ОАО 
РЖД для экспорта угля на северо-запад-
ном и южном направлении, работают. 
В мае объем перевозок угля по этим на-
правлениям растет на 5% и 14% соот-
ветственно, что вызвано несколькими 
факторами. «Первое — изменение кур-
са рубля,— говорит Алексей Шило.— 
Еще три месяца назад дефицит, кото-
рый нужно было компенсировать ком-
паниям для того, чтобы через южные 
порты страны ехать в страны Юго-Вос-
точной Азии, был существенно выше, 
чем сейчас. Сейчас он нивелирован 
курсом. Второе — затраты на вагоны. 
Если еще три месяца назад цена держа-
лась в районе 1400–1500 руб. за вагон в 
сутки, то сейчас средняя цена на рын-
ке — 950 руб., а некоторые компании 
предлагают полувагон по цене 800 руб. 
И собственно скидка с тарифа, предо-
ставленная ОАО РЖД».

При этом компания не видит спада 
перевозок угля на восток, несмотря на 
снижение цен на экспортных рынках 
Азии, и не ожидает его, говорит Алек-
сей Шило. ОАО РЖД выполняет обяза-
тельства по мартовскому соглашению 
по вывозу на восток угля из Кузбасса, 
сообщает он, но предлагать подобные 
соглашения другим угольным регио-
нам компания не планирует: это не-
выгодно. «Сейчас многие экспортеры 
— не только угольной продукции, но 

и всей остальной — сориентирова-
лись по направлению на восток»,— 
пояснил господин Шило. Так, отме-
тил он, в апреле компания нарастила 
передачу по ключевому стыку Запад-
но-Сибирской и Красноярской желез-
ных дорог (через Мариинск и Между-
реченск) на 5,3%, но основной вклад в 
это вносит не уголь, а другие группы 
грузов — черные металлы (ростом на 
22,7%), грузы в контейнерах (19,9%), 
химикаты (17%). «Сегодня на восток 
поехали те грузы, которые раньше бы-
ли ориентированы на другие рынки. 
В этой связи брать на себя дополни-
тельные обязательства практически 
невозможно»,— отметил он.

Перевозки угля остаются убыточны-
ми для ОАО РЖД. «За прошлый год на-
ши убытки оцениваются в 54 млрд руб., 
думаем, что не сильно ситуация поме-
няется и в этом году»,— отметил госпо-
дин Шило. При этом ОАО РЖД возлага-
ет большие надежды на субсидирова-
ние перевозок угля государством (см. 
„Ъ“ от 19 марта). Глобальную задачу по 
созданию конкурентоспособной транс-
портной цепочки для географически 
не самым удачным образом располо-
женных угольных компаний одними 
тарифами не решить, говорит Алексей 
Шило: «Когда мы начинали обсуждать с 
угольщиками в феврале этот вопрос, 
при той цене угля и тех транспортных 
затратах мы должны были полностью 
обнулить свой тариф и заплатить еще 
$2 угольным компаниям, чтобы они 
поехали на запад». Нужно, чтобы все 
участники транспортной цепочки 
«подвинулись» в части стоимости сво-
их услуг, говорит он, но общих сил мо-
жет и не хватить. Поэтому, отмечает он, 
субсидию нужно дальше продолжать 
обосновывать на уровне Минэнерго и 
как можно скорее предоставить.

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров полагает, что 
снижение цен на уголь на рынках 
Азии, хотя и не приведет к снижению 
экспорта угля в этом направлении, но 
несколько снизит ажиотажный спрос 
на провозные мощности со стороны 
угольщиков, и это позволит ОАО РЖД 
заниматься системной работой по 
привлечению более доходных грузов 
и содействовать операторам в обеспе-
чении обратной загрузки.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД  
не видит смысла  
в многоугольности
Монополия планирует возить на восток 
более рентабельные грузы

Пока за базовый вариант 
мы берем вариант 

снижения погрузки на 5%  
по году и грузооборота 

практически на 7%
— Алексей Шило,

замгендиректора ОАО РЖД, 21 мая

Ц И Т А Т А
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Радио не приглушилось
Крупные станции хотят других льгот

Радиохолдинги не стали поль
зоваться льготой, позволяю
щей отключать сигнал по но
чам и сократить его мощность. 
Экономия может ударить по 
рейтингам, опасаются в компа
ниях. Они просят других мер 
поддержки, включая субсидии 
в адрес ФГУП «Российская теле
визионная и радиовещательная 
сеть» (РТРС), чтобы меньше пла
тить за распространение.

Радиохолдинги не воспользова-
лись послаблениями, введенными 
для поддержки на фоне пандемии, 
рассказали „Ъ“ участники рынка. Как 
сообщал „Ъ“ 24 апреля, Минкомсвязь 
до 31 декабря разрешила региональ-
ным телеканалам и радио вне зависи-
мости от условий лицензии прекра-
щать вещание с полуночи до шести 
утра и ослаблять мощность передат-
чиков, сокращая территорию сигна-
ла. Предполагалось, что это поможет 
им сэкономить на платежах его рас-
пространителю — РТРС.

«Европейская медиагруппа» (ЕМГ; 
«Европа плюс», «Дорожное радио» и 
др.) и ее сетевые партнеры «за исклю-
чением единичных примеров» сохра-
няют время, мощность и зону веща-
ния, сообщил гендиректор холдинга 
Роман Емельянов. Ни одна радиостан-
ция «Русской медиагруппы» («Русское 
радио», Monte Carlo и др.) не сократи-
ла время вещания и охват, в том числе 
в регионах, говорит ее гендиректор 
Роман Саркисов. «ГПМ Радио» («Авто-
радио», «Радио Energy» и др.) «никаких 

сокращений не практикует», заявил 
его гендиректор Юрий Костин. «Ра-
дио Шансон» и его сетевые партнеры 
«за очень небольшим исключением» 
не стали прекращать ночное веща-
ние, говорит руководитель департа-
мента регионального развития стан-
ции Олег Соболев.

Компании опасаются сокращения 
рейтингов. Затраты на их восстановле-
ние будут больше, чем экономия, уве-
рен Олег Соболев. «Единственное, чем 
мы воспользовались,— это отсрочка 
оплаты услуг РТРС. Однако в будущем 
она станет серьезной нагрузкой, кото-
рую не все региональные вещатели 
выдержат»,— добавил он. По оценке 
Романа Саркисова, экономия может 
составить около 10% от общей суммы 
платежа, или примерно 5–10 тыс. руб. 
на каждый передатчик, «однако воз-
можные потери от таких действий не-
сопоставимо больше». Лицензионные 
послабления могли бы помочь сэко-
номить региональным радиостанци-
ям, но и для них это опасно, потому 
что непрерывность вещания в прио-
ритете, добавил Юрий Костин.

Радио оказалось одним из самых 
уязвимых медиа: по прогнозу Мин-
комсвязи, рекламные бюджеты там в 
2020 году упадут более чем наполови-
ну, или на 8 млрд руб. «В среднем у 
партнеров в городах падение на 70–
80% к марту—апрелю прошлого го-
да»,— говорит Роман Саркисов. Роман 
Емельянов оценивает падение дохо-
дов ЕМГ за март—апрель не менее 
чем в 50%, а в регионах, по его словам, 

речь идет о снижении на 70% и боль-
ше. В некоторых регионах оно дости-
гает 80%, а в городах, где экономика 
зависит от нескольких предприятий, 
речь может идти о полной остановке 
рекламы, говорит Юрий Костин.

Радио ждет других мер поддер-
жки. ЕМГ поддерживает предложе-
ние комитета Госдумы по информпо-
литике о субсидиях РТРС, говорит Ро-
ман Емельянов, это позволит «вре-
менно снизить тарифы, в отличие от 
паллиативных мер, решающих про-
блему за счет ухудшения качества 
услуг». Помощью было бы уменьше-
ние тарифов РТРС, которые сейчас в 
два-три раза выше, чем у частных 
компаний, уменьшение платежей ав-
торским организациям и включение 
отрасли в перечень пострадавших, 
считает Олег Соболев. Юрий Костин 
считает возможным обсудить субси-
дирование части расходов радио-
станций, вещающих на населенные 
пункты с населением до 100 тыс.

В Минкомсвязи считают реали-
стичными для принятия правитель-
ством не все предложения. Заммини-
стра Алексей Волин называет «абсо-
лютно нереальным» введение субси-
дий для РТРС и радиостанций, под-
черкивая, что уже введенными по-
слаблениями могут воспользоваться 
около 1 тыс. региональных станций. 
Более реальны, по его словам, вклю-
чение в список пострадавших отра-
слей и уменьшение ставки автор-
ских платежей.

Валерия Лебедева

Операторы  
распознают абонентов
Законопроект об удаленной идентификации  
предложили смягчить

Законопроект Минкомсвязи 
об удаленной идентификации 
при продаже симкарт приведет 
к росту серого рынка, так как 
мигранты и многие корпора
тивные пользователи не смогут 
воспользоваться для этого госу
дарственными системами, пре
дупреждают сотовые операто
ры. Они уже вложили деньги 
в собственные приложения для 
идентификации и настаивают, 
чтобы их использование также 
узаконили. Минкомсвязь видит 
в них риски для информацион
ной безопасности, но планирует 
доработать законопроект.

Законопроект Минкомсвязи об 
удаленной идентификации абонен-
тов сотовой связи через Единую сис-
тему идентификации и аутентифи-
кации (ЕСИА) на портале госуслуг и 
Единую биометрическую систему 
(ЕБС) «Ростелекома» может негатив-
но повлиять на развитие корпора-
тивного сегмента и способствовать 
распространению серых сим-карт 
среди граждан ближнего зарубежья, 
которые приезжают на заработки и 
не могут зарегистрироваться в 
ЕСИА, предупреждает комиссия Рос-
сийского союза промышленников и 
предпринимателей (в нее входят 
МТС, «МегаФон», «Вымпелком» и 
Tele2) в отзыве, опубликованном на 
regulation.gov.ru 15 мая.

Предложенные Минкомсвязью 
меры („Ъ“ сообщал о них 23 апреля) 
призваны упростить сотовым опера-
торам ведение бизнеса в условиях ог-
раничений, введенных в связи с ко-
ронавирусом. При этом они сделают 
возможным использование корпора-
тивной связи только при наличии у 
ее пользователей учетных записей в 

ЕСИА. Но корпоративных абонентов 
нельзя заставить внести такие дан-
ные о своих сотрудниках, а у сотовых 
компаний нет механизма проверки 
наличия их в ЕСИА при заключении 
договора, отмечается в отзыве. Про-
верка сведений в ЕСИА по требова-
нию Минкомсвязи должна занимать 
не более минуты, но неясно, как обо-
рудование и софт оператора будут ин-
тегрировать в систему, отмечается и в 
отзыве гендиректора екатеринбург-
ского оператора «Мотив» Алексея Ар-
темасова. Этот срок, по его мнению, 
должен составлять не меньше суток, 
иначе операторов будут привлекать к 
ответственности за сбои системы.

Помимо этого законопроект со-
кращает возможности дистанцион-
ного заключения абонентских дого-
воров, уверены операторы. В нем 
предлагается только два способа уда-
ленной идентификации: усиленной 
квалифицированной электронной 
подписью или через ЕБС, а сейчас до-
говоры можно заключать и с помо-
щью простой электронной подписи. 
Это позволяет операторам уже сейчас 
использовать собственные методы 
идентификации при продаже сим-
карт онлайн, например, мобильные 
приложения с привязкой к госуслу-
гам, в которые нужно загрузить фото 
паспорта и селфи.

Операторы предлагают разрешить 
и дальше использовать их собствен-
ный софт, а для проверки наличия 
сведений об абоненте в ЕСИА исполь-
зовать данные от банков, которые 
идентифицируют клиента при от-
крытии счета. Такой метод сейчас ис-
пользует «Тинькофф Мобайл», кото-
рый позволяет дистанционно под-
ключить виртуальные карты eSIM 
клиентам Тинькофф-банка.

Проблема в том, что квалифици-
рованная электронная подпись есть 
у крайне малого числа людей, а в 
ЕБС зарегистрировано, по разным 
оценкам, всего 150–300 тыс. гра-
ждан, поясняет директор по страте-
гическим проектам Института ис-
следований интернета Ирина Лево-
ва. Крупный же сотовый оператор, 
по ее оценке, заключает в среднем 
около 1 млн абонентских договоров 
в месяц, то есть людям «просто не из-
бежать похода в офис».

Сотовые операторы против ис-
пользования только ЕБС, поскольку 
это обойдется им дороже, чем собст-
венные приложения, в которые уже 
вложены деньги, поясняет аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин. Они же в перспективе могут ис-
пользоваться и для предоставления 
банковских или страховых услуг, так 
что предложения Минкомсвязи про-
сто ограничивают конкуренцию, 
уверен он.

В самой Минкомсвязи в ответах на 
отзывы возражают, что в софте опера-
торов не урегулированы вопросы за-
щиты данных, а использование про-
стой электронной подписи может по-
влечь риски мошенничества. Там так-
же подчеркивают, что законопроект 
не принуждает юридические лица ре-
гистрироваться в ЕСИА, а порядок ре-
гистрации в ней иностранных гра-
ждан уже урегулирован законодатель-
но. Впрочем, итоговый текст законо-
проекта, который вскоре внесут в пра-
вительство, будет отличаться от пер-
воначального, сообщили „Ъ“ в пресс-
службе Минкомсвязи. В процессе об-
суждения, заверяет знакомый с его 
ходом федеральный чиновник, с биз-
несом «велся активный диалог».

Юлия Тишина

В подъезды идут с автоматами
Средняя ставка аренды для кио-

сков «Азбуки вкуса» находится на 
уровне 3 тыс. руб. в месяц плюс опла-
та электроэнергии. По словам руково-
дителя проекта Вероники Дуплихи-
ной, основная сложность — то, что УК 
или ТСЖ необходимо проводить со-
брание собственников жилья, 51% из 
которых должен быть согласен на 
установку автомата. «Жильцы редко 
посещают такие мероприятия, и про-
цесс принятия решения затягивается. 
Проще с УК, у которых есть коммерче-
ские помещения или зоны внутри до-
ма, которыми они могут распоря-
жаться сами»,— рассказывает она. Во 

«Вкусвилле» также стараются устанав-
ливать киоски в местах, где распоря-
жаться общедомовым имуществом 
может УК. Там говорят, что результаты 
продаж сопоставимы с офисными. 

В департаменте предприниматель-
ства заявили, что рассмотрели обра-
щение и направили ответ, не вдаваясь 
в подробности. В департаменте тор-
говли и услуг комментарий не предо-
ставили. Источник „Ъ“ в мэрии гово-
рит, что инициатива вряд ли осущест-
вима из-за того, что автоматы могут за-
труднять проход, что угрожает пожар-
ной безопасности. Глава комитета Гос-
думы по жилищной политике и ЖКХ 
Галина Хованская также считает идею 
сомнительной, так как для обслужива-

ния автоматов придется давать доступ 
в подъезды сотрудникам операторов. 

По словам гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
локации в ЖК и подъездах могут стать 
перспективными для операторов тор-
говых автоматов и пунктов выдачи за-
казов. Но вряд ли в условиях панде-
мии COVID-19 многие жильцы согла-
сятся на упрощенный порядок досту-
па в дома для посторонних, отмечает 
он. Кроме того, добавляет эксперт, та-
кие вопросы, как аренда, находятся в 
зоне влияния собственников или УК 
и их логичнее решать с ними, особен-
но с учетом возможной конкуренции 
между операторами. 

Анатолий Костырев

Долги за курицу взыщут сахаром
«Симбирск бройлер» привлекают к ответственности

Процесс банкротства ульянов
ского производителя курицы 
«Симбирск бройлер» может при
вести к проблемам крупной са
харной компании «Ромоданово
сахар». Ее как владельца 90% 
должника кредиторы просят 
привлечь к субсидиарной ответ
ственности по долгу на 2 млрд 
руб. Велика вероятность стать 
ответчиком по делу и у конечно
го бенефициара обеих компа
ний — Александра Меркушки
на, сына эксгубернатора Мор
довии и Самарской области 
 Николая Меркушкина.

АО «Ульяновскэнерго» пытается 
привлечь к субсидиарной ответст-
венности совладельцев «Симбирск 
бройлера» — «Ромодановосахар» 
(владеет 90% производителя кури-
цы), Дениса Позмогова (ему принад-
лежит 10%) и экс-директора Сергея 
Тимошенко. Долг агрокомпании пе-
ред энергетиками — более 15 млн 
руб., следует из материалов Арби-
тражного суда Ульяновской области. 
Заявитель просит взыскать требова-
ния всех кредиторов, не погашен-
ные по итогам реализации имущест-
ва должника. На апрель 2019 года эта 
сумма достигала 2,04 млрд руб. В 
«Ульяновскэнерго» сообщили „Ъ“, 
что это крайняя мера, направленная 
на возврат активов в конкурсную 
массу должника. В «Ромодановоса-
хар» не ответили на запрос „Ъ“. Свя-
заться с господами Позмоговым и 
Тимошенко не удалось.

«Симбирский бройлер», чья мощ-
ность в 2013 году достигала 15 тыс. 
тонн продукции в год, входил в Мор-
довское агропромышленное объе-
динение (МАПО), бенефициаром ко-
торого считается сын экс-главы Мор-
довии и Самарской области Николая 
Меркушкина — Александр. Пробле-
мы у предприятия начались в 2014 

году: тогда компания перестала об-
служивать кредиты Россельхозбанка 
на 1,5 млрд руб. Год спустя в компа-
нии ввели процедуру наблюдения.

По данным протоколов собраний 
кредиторов, размещенных на ЕФРСБ, 
интерес к покупке производственно-
го комплекса проявляли 17 компа-
ний, включая агрохолдинг «Юрма», 
но сделка так и не состоялась. В 2017 

году банк вышел из реестра, уступив 
долг «Симбирск бройлера» «Ромода-
новосахару». В Россельхозбанке и 
«Юрме» не ответили на запрос „Ъ“.

По данным Института конъюн-
ктуры аграрного рынка, «Ромодано-
восахар» с объемом производства 
152,5 тыс. тонн по итогам сезона 
2019–2020 годов занимает 12-е место 
среди сахарных компаний. «Ромода-
новосахар» на 76% принадлежит 
ООО «Каменка», на 24% — Александ-
ру Атласову. В свою очередь, 85% «Ка-
менки» принадлежит ООО «Масло-
продукт», где единоличным собст-
венником указан Александр Мер-
кушкин. Связаться с ним не удалось. 

Как пишет в заявлении «Ульянов-
скэнерго», «Ромодановосахар» с фев-
раля 2008 по июль 2013 года заклю-
чил с «Симбирск бройлер» кредитные 
договоры на 141 млн руб. При этом, 
как учредитель, кредитор должен был 
быть в курсе, что на тот момент компа-
ния уже отвечала признакам неплате-
жеспособности. Как считают в «Улья-
новскэнерго», таким образом «Ромо-
дановосахар» наращивала долги свое-
го дочернего предприятия в наруше-
ние интересов добросовестных кре-
диторов, «а также маскировалось неу-
довлетворительное финансовое со-
стояние „Симбирск бройлера“». Так-
же «Ульяновскэнерго» указывает, что 
должник принимал на себя заведомо 
невыполнимые обещания, выступая 
поручителем по кредитам перед Рос-
сельхозбанком других компаний, 
входящих в МАПО.

Старший партнер коллегии адво-
катов Pen & Paper Валерий Зинченко 
говорит, что аргументы сводятся к 
предоставлению банкроту займов и 
выкупу прав требования у Россель-
хозбанка. В отношении данных сде-
лок, считает юрист, правильнее гово-
рить о субординировании получен-
ных по ним требований к банкроту. 
Тем не менее с учетом четкой тенден-
ции ужесточения практики привле-
чения заявление имеет определен-
ные шансы на успех, прогнозирует 
Валерий Зинченко. Партнер Rez ni-
chenko Law Offices Андрей Резничен-
ко соглашается, что «Ульяновскэнер-
го» формально подошла к формиро-
ванию перечня контролирующих 
лиц. При этом, считает господин 
Зинченко, привлечение к субсиди-
арной ответственности Александра 
Меркушкина теоретически возмож-
но: ему опосредованно принадле-
жит больше половины долей в «Сим-
бирск бройлере».

Алексей Полухин

с1

Крупный проект  
в сфере птицеводства 

сейчас для нас находится  
в приоритете —  

это «Симбирск бройлер»
— Сергей Морозов,

губернатор Ульяновской области,  
в апреле 2020 года

Ц И Т А Т А
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в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с банков-
ских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 14,524 млрд руб. 
В 2020 году (на 21 мая) собрано 463 400 865 руб., помощь 
получили 413 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — ис-
полнителей общественно полезных услуг. В 2019 году Русфонд 
выиграл президентский грант на проект «Совпадение. Экспеди-
ция доноров костного мозга», а его Национальный РДКМ —  
президентский грант на проект «Академия донорства костного 
мозга», грант мэра Москвы на проект «Спаси жизнь — стань 
донором костного мозга» и грант Департамента труда и соцзащи-
ты населения Москвы на проект «Столица близнецов». Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
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О РУСФОНДЕ

Сёма Тюрин, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 155 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 44 тыс. руб.

Сын родился раньше времени, месяц дышал с по-
мощью аппарата ИВЛ. В три месяца у него начались 
странные приступы-вздрагивания. Врачам никак 
не удавалось подобрать лекарство, чтобы купировать 
их. Приступы происходили каждый час, Сёма обес-
силел, перестал развиваться. К тому времени как эпи-
лепсию наконец удалось остановить, сыну постави-
ли диагноз ДЦП. Мы начали реабилитацию. С помо-
щью Русфонда Сёма попал в Институт медтехнологий 
(ИМТ, Москва). В итоге спастика уменьшилась, сын 
держит спину, сидит с поддержкой, появилась опора 
на ноги. Сёма стал понятнее говорить. Помогите про-
должить лечение! Янна Тюрина, Белгородская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нуж-
но снизить тонус мышц, развить мелкую моторику 
и речь мальчика».

Павлик Чистов, 3 года, синдром 1–2‑й жаберных 
дуг, недоразвитие нижней челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 100 400 руб.
Внимание! Цена лечения 134 400 руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 34 тыс. руб.

Сын родился с патологиями развития: у него 
не было левого слухового прохода, ушная ракови-
на недоразвита. В год мы заметили, что левая щека 
Павлика становится меньше правой. Поехали на кон-
сультацию к столичным врачам. От них и узнали, что 
у сына синдром 1–2-й жаберных дуг — это внутри-
утробное недоразвитие тканей, из которых формиру-
ются челюсти, скулы, ушные раковины. Помимо уха 
у Павлика недоразвита нижняя челюсть, от этого при-
кус неправильный. Врачи говорят, что нужно скорее 
начинать ортодонтическое лечение. Но мы не можем 
его оплатить. Анастасия Чистова, Ивановская область
Руководитель Центра челюстно‑лицевой хирур‑
гии Виталий Рогинский (Москва): «На данном эта-
пе нужно скорректировать положение и исправить 
деформацию нижней челюсти».

Вика Толстухина, 7 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
218 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) 
внесла 140 тыс. руб. Компании, пожелавшие остаться 
неназванными,— 160 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 26 тыс. руб.

У Вики тяжелая форма болезни: помимо того что 
кости хрупкие, при переломах формируются кост-
ные мозоли. Диагноз ей поставили только в четыре 
года, к тому моменту Вика перенесла уже несколь-
ко переломов и операцию. Мы сразу поехали в кли-
нику GMS, где лечат «хрустальных» детей. Через не-
сколько курсов лечения Вика встала на ножки, сде-
лала первые шаги. Два года назад ей установили 
в бедро штифт. Сейчас дочка ходит самостоятельно, 
полностью себя обслуживает. Но прекращать лече-
ние еще рано. Мы так боимся, что переломы возоб-
новятся и Вика снова окажется в инвалидной коля-
ске! Алина Толстухина, Республика Марий Эл
Педиатр Центра врожденной патологии клини‑
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Сейчас у девочки почти нет огра-
ничений в повседневной жизни. Но лечение и физи-
ческую реабилитацию нужно продолжать».

Тёма Макаренко, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
202 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. Юридические 
лица благотворительного сервиса Альфа-Банка  
внесли 70 тыс. руб. НКЦ «Флора» внес 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 28 тыс. руб.

Врач услышал шумы в сердце Тёмы, когда сыну 
был месяц. УЗИ показало открытое овальное окно, 
нам сказали, что обычно оно закрывается само, на-
до наблюдаться. Когда Тёме было два года, мы поеха-
ли на очередное обследование. К нашему ужасу, вра-
чи выявили порок сердца — дефект межпредсерд-
ной перегородки. Оказалось, сына нужно срочно 
оперировать — Тёме грозит сердечная недостаточ-
ность. Сын слабый, я постоянно с ним на больнич-
ных. Врачи закроют дефект без вскрытия грудной 
клетки, с помощью специального импланта. Помо-
гите оплатить такую операцию! Вероника Макаренко, 
Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто‑
рия Савченко (Томск): «Тёме требуется эндоваску-
лярное закрытие дефекта, мальчик легко перенесет 
щадящую операцию».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Вероники Любимовой из Волго-
града позади две операции на от-
крытом серд це. Девочка родилась 
с тяжелейшим пороком — общим 
 артериальным стволом. Первый раз 
ее  прооперировали в три месяца — 
установили  протез легочной арте-
рии. В двухлетнем возрасте его за-
менили. Вероника окрепла, активно 
развивалась. Но полгода назад слу-
чилась новая беда:  начался эндокар-
дит — воспаление оболочки сердца, 
протез легочного клапана разрушил-
ся. Его жизненно необходимо менять. 
Операция срочная и дорогая, денег 
на нее в  семье нет.

В середине беременности Лилия, бу-
дущая мама, услышала от доктора, про-
водившего УЗИ, такие слова: «Ребенок 
не жилец. Легочная артерия и аорта объ-
единились в один общий сосуд, сер-
дце работает на пределе». Лилия в па-
нике кинулась к другим специалистам. 
В Волгоградском областном кардиоцен-
тре диа гноз подтвердили: «Все верно, 
у малышки общий артериальный ствол. 
Вы не плачьте, с таким пороком дети жи-
вут. Только в первые же месяцы придется 
сделать операцию».

Вероника появилась на свет точно 
в срок, сразу закричала и запыхтела, как 
паровозик.

«Ну кто тут говорил, что ребенок не жи-
лец? — спросила акушерка, приподняв Ве-
ронику.— Еще какой жилец! Она всем еще 
покажет!»

Девочку обследовали, поместили в реа-
нимацию, а через неделю перевели в пала-
ту интенсивной терапии.

— Нам сказали, что перед операцией 
Вероника должна набрать хотя бы четы-
ре килограмма,— вспоминает Лилия.— 
Но дочка вес набирала плохо, росла мед-
ленно, часто задыхалась.

К трем месяцам Вероника так и не на-
брала нужный вес, но откладывать опе-
рацию уже было опасно. Ребенка проопе-
рировали хирурги из Томского НИИ кар-
диологии, которые ради этого прилетели 
в Волгоград. Артериальный ствол раздели-
ли и установили в легочную артерию про-
тез с клапаном — кондуит. Операцию про-
вели по госквоте, а кондуит помогли опла-
тить благотворители.

После операции Вероника ожила, нача-
ла активно двигаться, набирать вес, одыш-
ка и синюшность прошли.

«Когда Вероника подрастет, мы заме-
ним клапан,— пообещал кардиолог.— 
А пока самое важное — не болеть. Любая 
простуда может привести к воспалению 
сердца». 

Первые два года жизни главным сло-
вом для Вероники было «нельзя». Нель-
зя снимать шапку, гулять под дождем, 
нырять в сугроб, быстро бегать, прыгать 
и играть с другими малышами. Но стои-

ло маме отвлечься, как девочка начина-
ла носиться и скакать, как заводная иг-
рушка. Со временем Лилия стала заме-
чать, что ее не угомонная дочка после 
минутной пробежки задыхается, старает-
ся присесть и даже прилечь.

«Пора менять кондуит,— сообщил кар-
диолог.— Девочка вырос ла, протез слиш-
ком мал и уже не справляется».

В мае 2016 года в Томском НИИ карди-
ологии кондуит заменили новым. Опла-
тить дорогой протез помогли читатели 
Русфонда.

— Дочка бегала уже на третий день по-
сле операции,— вспоминает Лилия,— 
а на десятые сутки ей сняли швы и отпу-
стили домой. Мы начали оформлять доку-
менты в детский сад, о котором Вероника 
так долго мечтала.

Врачи отменили почти все свои «нель-
зя». Вероника ходила в сад, на занятия тан-
цами, готовилась к школе.

В ноябре прошлого года у девочки вне-
запно подскочила температура. Лечение 
не помогало. Появился кашель и все призна-
ки респираторного заболевания. Веронику 
срочно отправили в волго градскую детскую 
больницу. Обследование показало, что у нее 
бактериальный эндокардит — воспаление 
внутренней оболочки серд ца. Два месяца 
девочке капали антибио тики, потом выпи-
сали домой. А в марте оказалось, что воспа-
лительный процесс разрушает протез ле-
гочной артерии. Но местный кардио лог ут-
верждал, что операция пока не требуется, 
и рекомендовал продолжить лечение.

— В апреле детскую больницу, где лечи-
лась Вероника, перепрофилировали под 
больных коронавирусом, а дочку отпра-
вили домой,— рассказывает Лилия.— Уже 
полгода Вероника сидит на антибиотиках. 
Все это время у нее держится температура, 
дышать тяжело. Я не могу смотреть, как 
угасает моя девочка.

Лилия написала заведующему карди-
охирургическим отделением Томского 
НИИ кардиологии Евгению Кривощекову. 
Он ответил, что никакое терапевтическое 
лечение уже не поможет, нужно срочно ме-
нять кондуит.

Лилия в отчаянии. Протез стоит дорого, 
а денег в семье нет совсем. Надежда только 
на нас с вами.

Светлана Иванова,  
Волгоградская область

Сердце нараспашку
Шестилетнюю Веронику спасет срочная операция
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Отвергнутый резерв
Государство может экономить с помощью НКО, но не хочет

Нас ждет сокращение государственного бюджета. 
Никто в правительстве пуб лично не говорит об этом, 
но простой здравый смысл подсказывает, что после 
трехмесячного бездействия экономики и при низ-
ких ценах на нефть государство не сможет в преж-
нем объе ме выполнять свои социальные обяза-
тельства. Бюджет будет сокращен. Государство 
потратит меньше денег на больных, сирот, стариков, 
 образование, здравоохранение и социальную реа-
билитацию. Вопрос, как это сокращение будет про-
ведено. Количественно, то есть просто сократится 
число социальных услуг? Или качественно, то есть 
траты государства на социальную сферу будут опти-
мизированы? Некоммерческие организации мог ли 
бы всерьез помочь  государству тратить денег мень-
ше, а социальные услуги населению оказывать луч-
ше. Могли бы, но государство не просит.

Русфонд может взять на себя поставленную государст-
вом задачу построения регистра доноров костного мозга 
и выполнить ее втрое дешевле, чем делают это государст-
венные учреждения. Это небольшая задача, но Русфонд 
может решить ее целиком.

Так редко бывает. Обычно некоммерческие организа-
ции слишком малы, чтобы решить какую-то государст-
венную задачу самостоятельно. НКО способны подска-
зать решение, сделать пилотный проект, который госу-
дарство могло бы масштабировать. НКО настроены на то, 
чтобы работать с государством вместе. Это сотрудничест-
во помогло бы государству экономить деньги, не снижая, 
а то и повышая качество социальных услуг. Но государст-
во такую возможность игнорирует.

Елизавета Олескина, директор благо творительного 
фонда «Старость в радость», который занимается помо-
щью старикам, говорит, что не готова, разумеется, взять 
на себя управление всеми домами престарелых в стра-
не, но готова показать государству, где оно теряет деньги. 
По словам Олескиной, во многих регионах деньги тра-
тят на то, чтобы построить один образцово-показатель-
ный дом престарелых. Потемкинскую деревню, которую 
можно было бы показывать начальству. Дворец с витра-
жами и фонтанами, в котором живут несколько десят-
ков стариков, тогда как сотни и тысячи таких же стари-
ков находятся в домах престарелых, которые начальст-
ву лучше не показывать. А про стариков, которые могли 
бы получать помощь на дому, но не получают, вообще 
речи нет. Олескина говорит, что, если измерять эффек-
тивность государственной помощи старикам не в мил-
лионах, вложенных в строительство образцового дома 
престарелых, а в количестве услуг, оказанных старикам, 
си стема могла бы стать в разы эффективнее. Сколько раз 
и скольких стариков помыли, сколько раз сходили для 
них в магазин, скольким и сколько медицинских проце-
дур провели — если учитывать это, а не вложения в ка-
питальное строительство, помогать можно было бы луч-
ше, а денег тратить меньше.

Дарья Байбакова, директор московского филиала бла-
готворительного фонда «Ночлежка», тоже отмечает, что го-
сударство теряет несусветные деньги на неэффективной 
помощи бездомным. Государство только предоставляет без-
домным приют. Мест в приютах катастрофически не хвата-
ет. Но государственные приюты не работают на то, чтобы 
вернуть бездомных с улицы, помочь им восстановить до-
кументы, найти работу и жилье, превратить их из ижди-
венцев в налогоплательщиков. Фактически бездомный го-
дами живет в приюте, и государство за это платит. А мно-
гие бездомные места в приюте не находят, и государство 
платит за их госпитализацию на скорой, за их лечение 
и за их похороны. Вместо того чтобы вложиться в социа-
лизацию, чтобы они сами могли оплачивать свое лечение 
через полис обязательного медицинского страхования.

По словам Дарьи Байбаковой, британские службы по-
мощи бездомным подсчитали, что во время эпидемии ко-
ронавируса дешевле расселять людей по хостелам и даже 
снимать им гостиничные номера, где можно было бы со-
блюдать карантин, чем тратить деньги на госпитализа-
цию с улиц, на высокотехнологичное лечение, на под-
ключение к аппаратам искусственной вентиляции лег-
ких. Одним словом, дешевле обеспечить бездомным 
карантин, чем лечить их. 

То есть сострадание выгодно экономи-
чески, не говоря уж о моральной  
его стороне.

Конечно, «Ночлежка» не готова взять на себя все в Рос-
сии приюты для бездомных, но готова представить го-
сударству пилотный проект. Он работает в Петербурге, 
он с огромным трудом, но начинает работать в Москве. 
Государство может увидеть, что если есть ночной автобус, 
прачечная, служба юридической помощи и приют, то бо-
лее половины бездомных возвращаются с улицы к нор-
мальной жизни, становятся налогоплательщиками, вме-
сто того чтобы быть государству вечной обузой.

Русфонд в уникальной ситуации. Мы готовы не просто 
предоставить государству модель решения социальной 
проблемы регистра доноров костного мозга, мы готовы 
ее решить. 

Мы предлагаем не бизнес-план  
создания регистра, мы его уже создали, 
и это второй по величине регистр 
в стране: он насчитывает 37 тыс.  
потенциальных доноров. 

Этого, конечно, недостаточно для нужд российской 
трансплантологии, но мы уже сейчас в сотрудничестве 
с государственными учреждениями построили лаборато-
рии генотипирования и собственные службы рекрутин-
га, которые способны приращивать регистр на 40 тыс. до-
норов в год.

Государство поставило перед своими клиниками за-
дачу за десять лет создать Федеральный регистр доно-

ров костного мозга, насчитываю щий 500 тыс. доброволь-
цев, готовых поделиться своими стволовыми клетками 
с людьми, нуждающимися в трансплантации.  По плану 
в ближайшие два года государственные регистры долж-
ны рас ти на 20 тыс. доноров в год, а в последующие во-
семь лет — на 40 тыс. ежегодно. На решение этой зада-
чи государство намерено  выделять в первые два года 
по 552 млн руб., но теперь, в условиях нарастающего эко-
номического кризиса, неизвестно, сколько выделит. Да, 
но 20 тыс. потенциальных доноров в год Русфонд готов 
приращивать не за 552 млн руб., а всего лишь за 192 млн. 

В случае такого государствен ного  
финансирования Рус фонд готов выпол-
нять государственное задание не просто 
почти втрое дешевле, а еще и почти 
вдвое  быстрее — не за год, а за семь  
месяцев. 

И остальные пять месяцев в году наши лаборатории 
не будут простаивать. Будут же поступать и благотвори-
тельные деньги, на которые Русфонд сможет включать 
в регистр еще до 10 тыс. новых доноров в год. 

Одним словом, втрое дешевле и вдвое быстрее — вот 
как можно было бы сократить государственный бюджет, 
выделя е мый на строительство Федерального регистра до-
норов костного мозга, при этом не снижая качество реги-
стра, а повышая его. Но государство игнорирует эту воз-
можность, неоднократно ему предложенную.

Во всем мире, кроме отсталых стран, го-
сударства уже догадались, что поручать 
решение социальных проблем неком-
мерческим организациям — выгодно. 

В Барселоне, например, на всю Испанию работает яв-
ляющийся некоммерческой организацией Институт Гутт-
мана. Со всей страны едут в него на реабилитацию люди, 
перенесшие инсульт или попавшие в автомобильную ка-
тастрофу. Лечение большин ства пациентов оплачивает 
испанское государство, потому что это выгодно ему.

В Британии и Германии крупнейшие регистры доно-
ров костного мозга являются некоммерческими органи-
зациями, и большая часть их бюджетов приходит от госу-
дарства, потому что государству это выгодно. 

Лучшая в мире британская служба помощи бездом-
ным тоже представляет собою конгломерат НКО, и боль-
шую часть их работы оплачивает государство — ему это 
выгодно.

Давно подсчитано, что государству дешевле поддержи-
вать работу НКО по определению сирот в приемные се-
мьи, чем содержать дорогостоящие детские дома. Приме-
ры можно множить. 

НКО экономят деньги. Воспользуйтесь же этим, когда 
будете резать бюджет.

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Уже полгода Вероника сидит 
на антибиотиках, все это время 
у нее держится температура, 
дышать тяжело  
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Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В Е Р О Н И К И  Л Ю Б И М О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 0 1  2 9 3  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Вероники сложный 
врожденный порок серд ца — общий артериальный ствол. В трехмесячном возрасте девочке выполнена ра-
дикальная коррекция порока с имплантацией клапансодержащего кондуита. Спустя два года его заменили. 
Осенью 2019 года появились признаки выраженного воспалительного процесса, у Вероники диагности-
ровали инфекционный эндокардит с нарушением функции имплантированного клапана. Сейчас девочке 
требуется репротезирование легочной артерии клапансодержащим кондуитом Contegra. Это позволит 
значительно улучшить состояние Вероники».

Стоимость операции 1 046 293 руб. Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Волгоград-ТРВ»  соберут 45 тыс. руб. Не хватает 801 293 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Веронику Любимову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожерт вование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или 
на банковский счет мамы Вероники —  Лилии  Владимировны Любимовой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвова-
ние с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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